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El pasado 16 de abril tuvo lugar una 
convención del PP (Partido Popular) 
en Zaragoza sobre su iniciativa de un 
pacto por la educación. Recordemos 
que el gobierno actual en funciones en 
nuestro país sigue estando en manos 
de los representantes políticos de este 
partido, máximos responsables de la 
LOMCE (2013) que actualmente es una 
Ley Orgánica de Educación en vigor, 
aunque no sea del gusto de todas las 
personas que tienen relación o no con el 
ámbito educativo. El Gobierno de Aragón 
en la actualidad, con su Consejera de 
Educación al frente, están en contra de 
esta Ley y hacen todo lo posible para evitar 
su aplicación. A pesar de sus intentos por 
todos los medios, parece imposible que 
pueda erradicarla por completo.

Pero siguiendo con la convención del 
PP, destacar de ella las cinco propuestas 
relevantes que se hicieron (recogidas en 

Heraldo de Aragón del 17 de abril de 
2016), las cuales no dejan de ser más que 
un engaño más a la ciudadanía:

Mochila digital. Gratuidad de materiales 
de enseñanza digitales e inversión en 
la formación docente en competencias 
digitales.

Inglés intermedio para universitarios. 
Un programa nacional para la enseñanza 
del inglés y en inglés. En 10 años, todos 
los graduados saldrán de la carrera con 
un nivel B2 o C1.

Lucha contra el acoso. A través de un 
plan de erradicación del acoso escolar, la 
puesta en marcha de un teléfono para las 
víctimas y guías y manuales para padres y 
jóvenes afectados.

Apuesta por la FP. Potenciar la FP dual 
e incentivar que se elija esta vía educativa.

“LA RESILIENCIA DEL PROFESORADO ANTE 

NUEVAS PROPUESTAS EN EDUCACIÓN”

Javier Zurita

Director del IES Virgen del Pilar de Zaragoza
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Aumento de becas. Mayor inversión 
para que nadie deje de estudiar por 
motivos económicos.

Se observa que, bajo la intención de 
llegar a alcanzar un “pacto educativo”, 
se realizaron dichas propuestas que son 
desmontables si tenemos un poco de 
conocimiento y memoria histórica sobre 
el ámbito educativo en nuestra propia 
comunidad de Aragón e incluso en 
nuestro país en más de una década:

La gratuidad en materiales digitales 
completa no se ha dado nunca en todos 
los centros. Hubo una iniciativa en 
Aragón con las pizarras digitales y tablets 
que tardó varios años en materializarse, 
pero no llegó a todas las aulas de 
secundaria. Tampoco puede decirse que 
las competencias digitales hayan llegado a 
todo el profesorado, pues tan sólo la ayuda 
de compañeras y compañeros o el método 
autodidacta han permitido alcanzar unos 
mínimos conocimientos básicos. El 
gobierno del PP, con su mayoría absoluta, 
ha tenido cuatro años para potenciar este 
tema y en dicho periodo no lo ha hecho, 
reconociendo ahora ajustes y recortes 
económicos impuestos desde Europa y 
considerados imprescindibles, ¿por qué 
creer que a partir de este momento va a 
ser distinto?

El inglés intermedio equivalía no hace 
mucho a un nivel B1. Con esta propuesta 
nueva se pretende alcanzar una titulación 
universitaria con B2 o incluso el C1, 
considerado avanzado en la normativa 

actual de educación y que capacita para 
impartir clases en inglés en los ciclos 
formativos de Grado Superior de FP. Si ya 
a un futuro profesor de secundaria se le 
exigen conocimientos, master, etc., ahora 
uno más. Pero ¿cómo se va a conseguir 
en 10 años esto y con qué financiación?, 
¿se contratará más profesorado para la 
Universidad?, ¿pasará el profesorado de 
la escuela de idiomas a impartir clases 
de inglés en la Universidad?, ¿perderán 
alumnado las escuelas de idiomas al salir 
formados los graduados universitarios en 
inglés de la Universidad?

¿Se soluciona con un plan, un número 
de teléfono para las víctimas, unas 
guías y unos manuales el acoso escolar? 
Es increíble que no se den cuenta del 
problema actual, muy serio, que viven 
los centros por temas de acoso escolar. 
Se requiere para ello de unos buenos 
especialistas de apoyo y asesoramiento, 
trabajo preventivo y procedimientos bien 
definidos que permitan verdaderamente 
resolver el problema, y no tanto pura 
publicidad con “panfletos” que no suele 
leer casi nadie o incluso no son bien 
interpretados.

La FP dual sólo beneficia a la empresa, 
lo cual no es malo, pero en nuestro país 
dista mucho de parecerse a la de su origen 
en Alemania. Se pretende importar el 
sistema alemán aunque no se cuente con 
infraestructura industrial y empresarial 
similar a la alemana para copiar su 
modelo. Es por ello que se inventan una 
FP dual, aunque la cultura empresarial 
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española diste mucho de la alemana. Son 
filosofías y conceptos muy distintos, por 
lo que incentivar algo sin asentar unas 
bases similares o bien adaptadas a nuestra 
realidad jamás conducirá al éxito. Quiero 
señalar con esto, que tampoco ha habido 
una evaluación previa de los resultados 
obtenidos con la FP dual puesta en 
marcha en nuestra comunidad desde hace 
casi unos cinco años, por lo que me atrevo 
a asegurar que el grado de colocación del 
alumnado que ha cursado ese modelo de 
enseñanza no es superior al del alumnado 
de los ciclos formativos de FP formales.

Siempre se habla de aumento de becas, 
pero luego no llega a todos por exigencias 
para otorgarlas. Además, hay quien 
las recibe al año siguiente, debido a lo 
cual, si no cuenta con otros recursos lo 
pasa verdaderamente mal. También hay 
quien se matricula y se aprovecha de la 
beca, pero luego no acaba ni el curso. Es 
positivo que se fomenten las becas, pero 
con la situación actual ¿de dónde van a 
conseguir el dinero para ellas?. 

Tampoco el resto de partidos políticos 
difiere mucho en relación a estas 
propuestas de futuro para la educación en 
nuestro país, expresando cosas similares: 
hay que apostar por la innovación, 
mejorar la ratio por aula, introducir las 
nuevas tecnologías, conseguir una FP 
más eficiente, impulsar una FP-Básica 
para dar una nueva oportunidad al 
alumnado descarriado, etc. Y todo ello 
retrasando el pago de las dotaciones de 
los centros (tanto con el gobierno del 
PP como del PSOE actual en Aragón), 
imponiendo el cumplimiento de varias 
leyes de educación a la vez y esperando 
que la resiliencia del profesorado ante 
esto potencie la felicidad.

No hay más sordo que quien no quiere 
escuchar y más ciego que quien no 
quiere ver la realidad. Esperemos que el 
profesorado supere con su profesionalidad 
estas adversidades.
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GRADUACIÓN DE ALUMNOS DE SEGUNDO DE 

BACHILLERATO� CURSO 2015 2016

Bachillerato Científico Tecnológico
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Bachillerato de Ciencias Sociales
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Bachillerato Científico Tecnológico (2) y Bachillerato de Humanidades
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Son muchas las ocasiones en que 
escuchamos que nuestros alumnos/as son 
vagos y perezosos, que no se entusiasman 
por nada y no saben hacer otra cosa que 
utilizar compulsivamente sus móviles.  
Nosotros mismos, los profesores, nos 
descubrimos repitiendo las consabidas 

frases hechas que difunden tan extendido 
pensamiento.  Y, sin embargo, sabemos 
que las cosas no son así, ni tan sencillas 
ni tan tajantes.   Hay jóvenes valientes, 
por señalar el ejemplo que nos ocupa, 
dispuestos a someterse al reto de hacer algo 
distinto, a poner a prueba sus capacidades 

LOS PREMIOS DE UN CURSO qUE TERMINA

Juan Carlos Olite
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y su esfuerzo; el mundo de los concursos 
proporciona el escenario idóneo para 
ello.  Así, todos los años, hay un puñado 
de alumnos/as del IES Virgen del Pilar 
con ganas de aventura y, a juzgar por los 
resultados, lo suyo no es simplemente 
aquello de “ir a participar”. 

Veamos, para empezar, el caso de 
Valeriy Nayden, alumno de segundo de 
bachillerato científico y apasionado del 
mundo cinematográfico.  Ya el curso 
pasado participó en el Concurso de 
Ibercaja “Reporteros en la Red”, en la 
modalidad de pieza audiovisual.   Realizó 
un breve documental sobre el tema de 
la obsolescencia programada; estaba 

calentando motores…  Este año se ha 
convertido en el merecido ganador del 
Primer Premio, con un cortometraje acerca 
del daltonismo.  El tema le ha servido para 
jugar en todo momento con los colores, 
para mostrar impactantes primeros 
planos de los ojos de sus compañeros 
(todos ellos encantados de posar, claro), e 
incluso para hacer una curiosa entrevista 
a Rebeca Carrillo, alumna de primero 
de bachillerato.  El trabajo presenta una 
factura perfecta, profesional, y el jurado 
así lo ha reconocido.   Tras el éxito, todo 
el mundo sabe que va a estudiar Valeriy 
ahora que ha acabado el bachillerato.  
Podéis adivinarlo, seguro.
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Pero aquí no acaba todo.  El IES Virgen 
del Pilar es ya un clásico de los concursos 
de Lectura en Público organizados por 
la Consejería de Educación.  En el curso 
que termina, nuestro grupo ganó la fase 
provincial y quedó clasificado como 
finalista para la fase autonómica.   El 
trío lector estaba formado por Dharma 
Riedel, Julián Laibar e Iván Labé, todos 
ellos alumnos de 3º de la ESO.   Su 
interpretación del texto de Terry Bisson  
Están hechos de carne fue el plato fuerte 
de sus intervenciones.

 Curiosamente, en la final 
coincidieron con otro grupo de nuestro 
centro: ¡las presentadoras del acto que se 
celebró en el magnífico salón de actos del 
IES Joaquín Costa de Zaragoza!   Cada 
año, el grupo vencedor se convierte en el 
animador de la gala final del año siguiente.  
Y allí estaban, como trío vencedor de 
la última edición del concurso: Tamara 
Esteban, Lucía de Lucía y Elisa Ramo.   
Hicieron un trabajo magnífico, con 
gracia y desparpajo.   Y, por si fuera poco, 
leyeron de forma fantástica el entremés de 
Cervantes El viejo celoso, justo el relato 
que les llevó a ganar el Primer Premio el 
año pasado.



- 14 -

 Lo dicho.  Un grupo de alumnos/
as capaces de ir más allá de lo simplemente 
establecido.   Todos, sin excepción, están 
muy satisfechos con la experiencia.   Con 

premio o sin él, se reconocen un poco 
más sabios, más seguros de sí mismos.  Y, 
cómo no, atesoran en su memoria uno de 
esos recuerdos muy difíciles de olvidar.
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George Emanuel Budeanu, alumno 
del ciclo formativo de grado medio 
de Refrigeración y Climatización, se 
proclamó el pasado 17 de mayo medalla 
de oro en el Campeonato de Formación 
Profesional en la especialidad de 
Refrigeración.

El año que viene representará a Aragón 
en el próximo campeonato nacional 
SpainSkills 2017.

El I.E.S. Virgen del Pilar vuelve a 
ganar así, por segundo año consecutivo, 
la medalla de oro en el concurso, 
encabezando el ranking como el Instituto 
de España que más medallistas ha 
obtenido en los Skills de Refrigeración en 
la última década.

MEDALLA DE ORO EN EL CAMPEONATO 

DE ARAGÓN SKILLS DE REFRIGERACIÓN
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 El Departamento de Lengua Castellana y Literatura, en 
reunión celebrada el día 25 de febrero de 2016, ha elegido los 
siguientes trabajos, como ganadores del  Concurso de Cartas de 
Amor los siguientes:

NOELIA TOBAJAS GONZÁLEZ  (1º de ESO  A)

MUJIE LIN  (2º de ESO C)

MARTA RUBIO  (4º de ESO B)

LAURA PALOMAR CAMPILLOS (1º de Bachillerato de 
Ciencias Sociales)

CONCURSO DE CARTAS DE AMOR

Departamento de Lengua Castellana y Literatura
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Querido:
Esta semana me he imaginado
que muy fuerte me
abrazabas, que la distancia
que nos separaba ya no existía
y que la luz de tus ojos
había llegado a mi corazón

Te escribo para explicarte
lo que siento ya que no
puedo decírtelo en persona
porque ya no sé cómo 
hacerlo.

Te elegí por como eras
amable, gracioso, divertido
como el circo…

Recuerdo el último día
que nos vimos, cuando el 9
de mayo, mi cumpleaños
yo estaba triste y tu me
apoyaste en todo momento.

Gracias a ese día me di
cuenta de lo que sentía
por ti, gracias a ese día
te conocí.

No me podía creer
lo que sentía por 
ti y lo que sigo
sintiendo porque nunca
creí que me ibas a 
gustar.

De ti me despido
con un dolor en el 
pecho esperando un 
gran beso que me
devuelva a la felicidad.

Te quiere y extraña

  NOELIA

NOELIA TOBAJAS GONZÁLEZ  

(1º de ESO  A)
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 Querido Papá:

Te escribo esta carta para decirte que te quiero mucho. Sé 
que casi nunca te lo digo, pero te quiero y lo sabes.

A veces, soy egoísta porque me encierro en mis cosas; pero 
cuando veo que nadie me comprende, corro a tu encuentro y, 
entre risas y lágrimas, te cuento mis historias, pues tú siempre 
estás dispuesto a escucharme cuando hablo.

También te quiero dar las gracias por todo; por la educación 
que me diste desde pequeña; por protegerme; por aguantar lo 
insoportable que soy y sobre todo, por quererme tanto.

Eres mi PADRE, ese hombre al que quiero “sin motivo”.

   De tu hija pequeña

   MUJIE

MUJIE LIN 

 (2º de ESO- C)
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AMOR DIGITAL

Mi adorado aparato tecnológico del siglo XXI.
Tú que me tienes conectada al mundo las veinticuatro horas al día.
Tú que me relacionas con Google todos los días.
  
Qué carcasa más fina, fabricada además en China.
Por las mañanas, siempre que te veo, me llevo una alegría.
Como me gusta preguntarle cosas a Siri,
Aunque me conteste como una guiri.

Tu brillo y tu contraste me anima bastante.
Eres tan pequeñito, que cabes en mi bolsillo.
Además, siempre que hay chubascos, me puedo poner tus cascos.

MARTA RUBIO

  (4º de ESO B)
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Vive.
Te juro que es posible.
Yo sé que un número no cambia nada, 
que todo depende de ti,
pero es que éste es tu año.

Por eso yo te pido que vivas.
Aunque digan mil cosas sobre ti,
aunque sean todas mentira.

Sabrás que vale la pena cuando empieces
a sentir.

Aunque no te vaya 
lo común,
ni lo normal, 
ni siquiera lo correcto.

Aunque, pero, sin embargo…
La única excusa posible para dejar de 

vivir
es la muerte,
y aquí seguimos, respirando.
 
Así que hoy brindo por ti.
Por mí.
Por nosotras.

No es egocentrismo, ni demagogia,
creo que es más bien cuestión de orgullo.

Basta ya de cánones, 
de la búsqueda de un ideal.

De la misma forma que tienen ellos de 
hacer las cosas, 

de los mismos gestos, 
las mismas caras,
de las mismas historias…
 
Fallemos, cometamos errores
y metamos la pata hasta el fondo.

Que nosotras nos encargaremos del 
resto.

Por eso, vivamos.

Venga, ahora.
A nuestra forma.
Especial y loca ,
difícil de entender, pero tan nuestra.
Porque éste es nuestro año
y con tu permiso, 
lo vamos a vivir.

LAURA PALOMAR CAMPILLOS 
(1º de Bachillerato de Ciencias Sociales)
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El pasado mes de febrero los alumnos 
de 4º de ESO asistieron a la charla del 
escritor Alfredo Gómez Cerdá en la 
sala Polivalente del instituto. Siempre 
es interesante tener delante al autor de 
esas obras con las que nuestros alumnos 
comparten una pequeña parte de su 
tiempo. En esta ocasión habían leído Sin 
máscara, una obra que suscitó distintas 
opiniones, de las que, precisamente, 
queremos dejar constancia puesto que 
nos parecen interesantes. 

  Gómez Cerdá es un escritor 
madrileño, de Carabanchel (barrio donde 
se desarrolla parte de la novela leída) y 
es autor de numerosas obras para público 
infantil y juvenil. Prueba de su éxito es la 
cantidad de premios recibidos hasta el día 
de hoy: el premio “Altea”, accésit premio 
“Lazarillo”, premio “El Barco de Vapor”, 
“Il Paese dei Bambini”, en Italia, premio 
ASSITEJ-ESPAÑA (Teatro), premio 
“Gran Angular”, premio “White Raven” 
(en dos ocasiones), en Alemania, premio 
Ala Delta, premio Cervantes Chico, 

ALFREDO GÓMEZ CERDÁ SE ACERCA AL 

INSTITUTO���

Ana Buesa
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premio Hache... “En 2009 me 
concedieron el “Premio Nacional de 
Literatura Infantil y Juvenil”, que todo 
el mundo dice que es un premio muy 
importante. Pero el mejor premio de 

todos son los lectores, niños y jóvenes con 
los que no me canso de hablar, con los que 
me divierto, con los que me enriquezco 
siempre”, nos comenta en su blog. 
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Opinión personal:   Sin Máscara    

Hace varias semanas leí un libro dentro 
del género de novelas juveniles. Un buen 
número de libros he leído en toda mi vida, 
pero en ninguno había sentido un vacío 
tan grande como en Sin máscara.

Este libro era uno de los que teníamos 
que leer obligatoriamente para la 
asignatura de Lengua. Así que fui a la 
librería más cercana, lo encargué y a 
los dos días ya lo tuve en posesión. La 
primera impresión que da el libro es 
de nostalgia, principalmente, por su 
portada. A mí, siendo un entusiasta de 
la fotografía, me impresionó y me gustó 
mucho. El título también te intrigaba al 
pensar en sus significado. ¿Sin máscara? 
¿En qué sentido puede haber utilizado el 
autor esa expresión? No se sabía… 

Al leer el breve ‘trailer’, que el editor 
hizo en la parte trasera del libro, también 
presentaba al libro de una manera que 
de ninguna forma era la real. Relata muy 

brevemente cómo Roberto, un chico de 
una familia de alta posición social, se 
enamora de una chica, Luna, próxima 
a ambientes marginales. Menciona, 
también, que tendrán que vencer a 

SIN MÁSCARA

Andrés Roberto Traistaru

Cuarto de ESO A
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la hipocresía y poca parrafada más. 
Hipocresía, un tema muy interesante, y 
más si se mira desde un punto de vista 
alocado: juvenil. Lástima que el autor 
haya puesto este fructífero tema en un 
plano tan secundario.

El argumento de la historia es 
básicamente que Roberto se enamora 
de Luna. Roberto, un chico obediente y 
educado se va adentrando poco a poco 
en el grupillo de amigos de Luna. Hay un 
altercado con su primo, Santi, con drogas 
de por medio y, sorprendentemente, 
Sebi, un amigo de Luna, es detenido y 
encarcelado injustamente. Por lo tanto, 
Roberto, Luna y compañía se las ingenian 
para sacar a su amigo de la cárcel y hacer 
justicia. Al final de la novela, Roberto 
acaba como la oveja negra de la familia 
por haber entregado a su primo y se va 
a Chicago a perfeccionar su talento como 
violinista. Esta es básicamente toda la 
trama.

¿Original? No. ¿Simple? Sin duda 
alguna. ¿Entretenida? Para una minoría.

Viendo todo esto creo que tenemos 
que hacer una pequeña reflexión. 
¿Esto es literatura? Por una vez al año 
que, probablemente, nuestros jóvenes, 
nosotros: los jóvenes, tocamos un libro, 

¿realmente tenemos que leer este tipo 
de libros? Yo creo que deberíamos filtrar 
mejor. Este libro, en mi pura y más sincera 
opinión, no tiene ni grado de comparación 
con los orígenes de la literatura española. 
¿Pueden libros de la actualidad, en 
lengua española, que supuestamente han 
evolucionado en: recursos, gramática, 
ortografía, estructura, originalidad… 
compararse con los grandes de nuestro 
pasado, por dar un ejemplo, el Quijote? 

Sin máscara me ha hecho reflexionar 
sobre todo lo que he escrito en esta reseña. 
Siento ser, a veces tan directo y punzante. 
No ha sido mi intención ofender a nadie, 
solo he dado mi opinión. Puede que 
este libro no haya sido adecuado para el 
público al que ha sido enfocado. Puede 
que se tenga que bajar las expectativas y 
se tenga que enfocar a un público menos 
exigente. Para concluir, mi deseo es que 
este libro sirva para entretener y para 
reflexionar, aunque difícil lo veo, sobre 
cosas tan profundas como puede ser la 
hipocresía y el amor juvenil.

Algún día a Roberto, le sorprenderá 
tanto la portada y le intrigará tanto el 
título, que seguro que leerá esta novela. 
Y si ya no es mucho pedir, desde mi más 
sincero deseo, espero que la reescriba.
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SIN MÁSCARA

Alejandro Embid

Cuarto ESO C

El día 11 de febrero A. Gómez Cerdá 
dio una charla en nuestro instituto, en la 
que nos habló de “Sin Máscara”, una de 
sus novelas juveniles.

Sin máscara es una historia que nos 
habla de la vida de Roberto, un joven 
violinista de una familia ricachona, su 
familia y él, viven en Carabanchel, él va 
a una escuela pública, y un día decide 
escribir un mensaje en una mesa de una 
clase de su instituto, y para su sorpresa es 
respondido por una joven llamada Luna. A 
raíz de ahí su vida cambiará radicalmente 
y pasará de tener una vida acomodada a 
darse cuenta de los problemas de la calle.

Esta historia está escrita por Alfredo 
Gómez Cerdá. El autor en esta historia 
nos atrapa muy fácilmente gracias a 
su lenguaje sin tecnicismos, además 
esta historia la recomiendo para 
la edad juvenil ya que su trama es 
cotidiana pero con esa pizca de ficción 
que necesita un libro. Podemos decir 

que el argumento es relativamente 
sencillo (en algunos puntos), un 
chico y una chica que se conocen y 
tienen problemas, se enamoran, hacen 
trastadas juntos… Pero lo interesante 
de esta historia es la forma en la que 
se conocen (esta es la pizca de ficción 
de la que hablaba antes), se conocen a 
través de una mesa… Esta forma en la 
que el autor enlaza a los personajes es 
muy especial, ya que le da una pizca de 
ficción pero mezclada con la realidad, 
ya que es posible que esto ocurra, (eso 
sí, desde mi punto de vista bastante 
improbable, pero allá cada uno con 
su imaginación). Además tiene un 
punto “sentimental” digamos, ya que 
a mí personalmente la familia de 
Roberto tras los hechos que se fueron 
sucediendo, no me caían muy bien… 
Y esto es algo que consigue muy bien 
el autor en este libro, que es atraparnos 
en su novela e introducirnos en ella, y 
como detalle que no puede faltar en 
una novela juvenil, el autor nos deja 



- 27 -

un momento picante, el cual no voy a 
desvelar y voy a dejar que los lectores 
se imaginen cuál es.

Dando mi opinión personal creo que 
es un libro entretenido, fácil de leer 
y que  nos deja con intriga de saber 
qué pasará con Roberto y Luna en su 
regreso.    
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El pasado 12 de junio los alumnos de 
1º G y 1º F fuimos a hacer una visita a 
la editorial Edelvives. Nos recogió un 
autobús en el instituto. Después de un 
rato llegamos a la editorial y nos recibió 
en la entrada una guía que era muy 
simpática y, antes de entrar, nos comentó 
las normas que había para no molestar a 
los trabajadores. Acto seguido, subimos 
las escaleras en completo silencio. 

Primero nos enseñó unas cosas que hacían 
en la editorial: unos juguetes, un libro 
muy grande... y nos explicó las fases para 
imprimir un libro. 

Nos hicieron preguntas y uno de nosotros  
hizo de ilustrador; otro, de escritor y otro, 
de editor. 

A continuación, fuimos a por unos chalecos 
reflectantes para que cuando entráramos 
al sitio donde estaban las máquinas, los 
trabajadores nos pudieran ver bien y no 
tener ningún incidente.
  Después de ponernos los chalecos, fuimos 
por los pasillos a ver un libro enorme. 
Eran hojas gigantescas y cada una con 
un montón de dibujos. Nos preguntó que 

si queríamos jugar y estuvimos un rato 
buscando personajes. 
Después de jugar, nos llevaron a un 
escaparate donde había unas máquinas 
muy viejas de hacer libros. 
Luego fuimos a donde trabajaban 
los empleados. Nos dijo la guía que  
caminásemos por las líneas amarillas para 
no correr peligro. 
Había muchas máquinas, pero no se 
podían tocar. Eran muy grandes y vimos 
un montón. Cada vez que veíamos una 
nos parábamos y nos explicaba cómo 
funcionaba. 
Había un elevador enorme de unos 15 
metros. Algunos le preguntaron a la guía 
que si podían subir al elevador, pero no les 
dejaron. 
Después, nos fuimos a una sala y nos 
dieron una bolsa con un libro, una libreta, 
un marca-páginas y nos fuimos fuera, a 
esperar el autobús de regreso en un parque 
que había al lado.
                              
 

N. del E.: Los diferentes colores sirven 
para distinguir autores distintos.

VISITA A LA EDITORIAL EDELVIVES

Alumnos de 1º ESO “G”
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El anterior día, jueves 14 de abril, los 
alumnos de 3º fuimos a una excursión con 
el departamento de Lengua Castellana 
y Literatura, en el cual hablamos tanto 
sobre la época, como sobre la historia 
del Lazarillo de Tormes. En esta salida, 
visitamos varias zonas y edificaciones 
relacionadas con el tema. Por ejemplo, 
el primer edificio que visitamos fue 
La Lonja, una edificación, que, en su 
origen, fue un mercado donde se vendían 
metales preciosos (oro, plata...)pero que, 
actualmente, es un museo en el cual 
podemos apreciar diferentes esculturas. 
También hicimos un recorrido por unas 

calles próximas a la basílica. En este 
trayecto, la guía nos hacía preguntas sobre 
la historia de Lázaro, aparte de contarnos 
algunas de sus vivencias. El último lugar 
que visitamos, fue el interior de la Basílica 
del Pilar, en la cual, la guía, nos explicó 
el significado de algunas estatuas, algunas 
historias por las cuales la basílica es un 
lugar ``milagroso´´...

En mi opinión, fue una excursión que 
logró su objetivo; que fue el de mostrarnos, 
tanto el cómo vivían en esa época, como 
enseñarnos más acerca de la historia de 
Lázaro.

ZARAGOZA EN TIEMPOS DEL LAZARILLO 

DE TORMES

Julián Mihai 

3º de ESO A
Los alumnos de 3º de ESO nos narran su 

experiencia en la visita de la ciudad zaragozana en 
la época renacentista.
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 En mi opinión, la excursión me 
pareció bastante interesante. Visitamos 
lugares a los que yo nunca había ido, 
tampoco conocía sus nombres ni 
funciones. Ahora, cada vez que voy por 
el centro de Zaragoza me acuerdo de la 
historia y las cosas que aprendimos por el 
recorrido. Me gustó mucho el museo de 
Goya, nunca me hubiera planteado ir. En 

total visitamos 5 destinos claves, los cuales 
ayudaron muchísimo para situarnos en la 
época.

Yo recomendaría a todos los que aún 
no han ido ir, se aprende mucho y, ¡a lo 
mejor descubrirás cosas nuevas!

ZARAGOZA EN TIEMPOS DEL 

LAZARILLO DE TORMES

Ava Marie 

3º ESO A
Los alumnos de 3º de ESO nos narran su 

experiencia en la visita de la ciudad zaragozana en 
la época renacentista.
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El pasado 14 de abril el departamento 
de lengua del IES Virgen del Pilar 
organizó una visita guiada por varios 
sitios de Zaragoza. Aprovechando la 
reciente lectura del “Lazarillo de Tormes”, 
visitamos algunos edificios que datan del 
siglo XVI, la misma fecha en la que vivió 
el Lazarillo.

Primero el guía nos enseñó la Lonja 
de Zaragoza y nos explicó que era un 
edificio renacentista construido en 
la primera mitad del siglo XVI con 
influencia arquitectónica italiana y cuyo 
material principal era el ladrillo. También 
nos comentó que fue patrocinado por 
el arzobispo de la ciudad, Hernando de 
Aragón. Este edificio civil fue destinado 
a los intercambios mercantiles, que hasta 
ese momento se desarrollaban en La 
Seo y en otras iglesias. Después de un 
largo paseo llegamos al Palacio de los 
Marqueses de Montemuzo, y nos explicó 

que ese palacio es prácticamente igual a 
donde vivía el caballero pobre   del libro 
del “Lazarillo de Tormes”. Nuestra tercera 
parada fue en el Museo de Goya, donde 
nos mostró unos cuadros pintados en esa 
época; la mayoría eran autorretratos de 
nobles y de personas con poder. También 
había pinturas de dioses y diosas, mas 
había un cuadro que rompía el canon de 
belleza de un dios: era el dios Baco, dios 
del vino, y estaba representado de una 
forma despreciable y deambulaba ebrio. 
Por último visitamos la Basílica del Pilar, 
nos contó que era de estilo barroco y 
entramos a su interior. Vimos los mártires 
y algunas esculturas.

Todo esta excursión fue gracias a 
nuestros magníficos profesores que se 
ofrecieron a llevarnos y fue una visita 
inolvidable.     
   

ZARAGOZA EN TIEMPOS DEL LAZARILLO DE 

TORMES

Rubén Berna 

3º ESO A
Los alumnos de 3º de ESO nos narran su 

experiencia en la visita de la ciudad zaragozana en 
la época renacentista.
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Tras varias épocas de auge y decadencia 
el musical ha evolucionado y se ha 
renovado. El público sigue acudiendo a 
verlos, incluso cuando deben de gastar 
una cantidad considerable en el viaje y 
entrada. ¿Cuáles son los musicales que 
provocan este interés en nuestro país? 
¿Qué compañías hacen esto posible?

En España, actualmente tienen éxito los 
musicales que previamente han triunfado 
en Broadway; salvo excepciones como 
Hoy no me puedo levantar, musical 
basado en Mecano que consiguió ser el 
segundo más visto de España (3 millones 
de espectadores). Sonrisas y lágrimas (5 
millones) obtuvo el primer puesto del 
“ranking”, logrando la máxima audiencia 
en nuestro país. Este tipo de musicales, que 
toman canciones famosas ya existentes, 
han gustado al público español. Aparte 
del ya mencionado, están Mamma Mia! 
(2 millones), basado en ABBA; We will 
rock you, inspirado en Queen; Fiebre 
del sábado noche, sobre los Bee Gees; 

Priscilla, reina del desierto, basado en 
una película que interpreta éxitos de pop 
y de la música disco del siglo pasado, etc. 
Disney también ha logrado cierta fama 
aquí con musicales basados en películas 
como La Bella y la Bestia (casi dos 
millones), primer musical de Broadway 
que aterrizó en España; El rey león (2 
millones y medio), con música de Elton 
John y aún presente en las carteleras del 
país; y otros como Aida.

La productora líder en España es Stage 
Entertainment, empresa neerlandesa 
responsable del auge del teatro musical 
en nuestro país durante el siglo XXI. Ha 
cosechado éxitos como Mamma Mia!, El 
rey león; Cabaret (un millón y medio) y Los 
Miserables (un millón), permaneciendo 
ambos en España durante cinco años; El 
fantasma de la ópera (730.000), que le da 
mayor importancia a la orquesta; Chicago 
(537.000); Jesucristo Superstar, del s. XX 
que se volvió a representar renovado; 
Cats; Sister Act, basado en una película de 

EL ÉXITO DE LOS MUSICALES EN ESPAÑA EN 

EL S� XXI

Laura Moreno Aragüés

4º ESO A
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los 90; etc. Sin duda, su éxito se debe a sus 
“alianzas” con otras muchas productoras 
extranjeras (como Disney Theatrical), 
que le han permitido llevar a los teatros 
de varios países famosos musicales. 
También le han ayudado sus numerosas 
giras y el hecho de operar en diversos 
puntos de cada país donde actúa, además 
de los sucesivos estrenos (próximamente 
aparecerá por primera vez en cartelera 
Rocky).

SOM Produce le sigue, con musicales 
como El mago de Oz, interpretada 
durante seis años; y el récord en 
espectadores, Sonrisas y Lágrimas, que 
sigue con su éxito tras medio siglo de 
su aparición. Priscilla, reina del desierto 
también es uno de sus grandes éxitos, al 
igual que la reincorporación de Cabaret 
a las carteleras y Grease (dos millones), 
record de permanencia en España. Esta es 
una empresa española y, a diferencia de 
la anterior, se centra únicamente en los 
teatros de Madrid. Quizá es por ello que 
no ha logrado ponerse por delante de la 
compañía neerlandesa.

En resumen, en España han triunfado los 
más variados musicales en el siglo actual, 
pero sobre todo los que previamente 
han sido un éxito en Broadway. Para que 
estos tengan éxito en nuestro país, deben 
ser representados en varias ciudades 
(Madrid, Barcelona, Málaga…), ya que 
no todos los españoles pueden permitirse 
acudir a Madrid a verlos.

FUENTES:

Wikipedia: es.wikipedia.org/wiki. 
Artículos: Musical, Circuito de Broadway, 
Off-Broadway, Stage Entertainment, 
Grease (musical), Hoy no me puedo 
levantar (musical), Cabaret (musical), 
Sister Act (musical), El rey león 
(musical), Priscilla (musical), We will 
rock you (musical), Mamma Mia!, Fiebre 
del sábado noche (musical), Chicago 
(musical), Cats, Jesus Christ Superstar, 
La Bella y la Bestia (musical), El fantasma 
de la ópera (musical del 1986), Sonrisas 
y Lágrimas (musical), El mago de Oz 
(musical), Los miserables.

musicalesenlagranpantalla.blogspot.
com.es

diferenciaentre.info/diferencia-entre-
opera-y-musical

www.sonrisasylagrimas.com

www.priscillaelmusical.es

www.greaseelmusical.es

www.losmiserables.es

www.sisteractelmusical.es

Página web de Stage Entertainment: 
www.stage.es

Página web de SOM Produce: www.
somproduce.com
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Página web de El Mundo: www.
elmundo.es. Artículo “El mago de Oz”.

Página web de ABC: www.abc.es. 
Artículo “Grease, el musical, regresa a la 
Gran Vía”. 15/10/2014

Página web de El Confidencial: www.
elconfidencial.com. Artículo “Stage 
Entertainment” 27/11/2014

www.esmadrid.com. Artículos 
“Cabaret” y “Cartelera actual de Madrid”.

www.teatroateatro.com. Artículo 
“Cartelera actual de Madrid”.

www.diariosur.es. Artículo “Sonrisas y 
lágrimas”.

www.love4musicals.com. Artículo “Los 
Miserables”.

Madridesteatro.com. Artículo “El 
fantasma de la ópera”.

www.todomusicales.com. Artículos: 
“Sonrisas y lágrimas” y “Los Miserables”.

www.todosalteatro.com. Artículos: “El 
mago de Oz” y “Cabaret”.

w w w. e l c o r t e i n g l é s . e s / e n t r a d a s . 
Apartados: “El mago de Oz” y “Hoy no 
me puedo levantar”.
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Después de escuchar y analizar 
algunas canciones de 22 grupos indie, he 
conseguido diferenciar sus canciones en 
varios subgrupos, siendo estos dos los 
más importantes:

 INDIE MAINSTREAM: La 
música indie no suele ser conocida por 
mucha gente. Pero en algunos casos, los 
artistas indies consiguen fama gracias a 
la reproducción de sus canciones en la 
radio, anuncios o incluso gracias a las 
redes sociales. Muchos de ellos acaban 
perdiendo su originalidad y "frescura" 
pasándose más al pop comercial, puesto 
que este género consigue más ventas y, 
por lo tanto, más dinero.

 INDIE "MARGINAL": Este 
tipo de indie es menos conocido que el 
anterior. En este subgrupo he encontrado 
muchos tipos de canciones, que se pueden 
clasificar de esta manera:

 -Indie retro: Estas canciones 
utilizan instrumentos que nos recuerdan 

a épocas pasadas. Se modifica la voz del 
cantante, añadiéndole filtros o utilizando 
medios de grabación de baja calidad (lo-
fi), para que la grabación parezca casera. 
En algunos casos, se añade de fondo el 
sonido de los discos de vinilo cuando 
son reproducidos, dándole un toque más 
antiguo. Los videoclips pueden estar en 
blanco y negro o sepia.

 -Indie psicodélico: El ritmo de 
las canciones suele ser alegre y tranquilo, 
mientras que las letras hablan sobre 
temas profundos e importantes como 
el desamor, las drogas, la depresión o el 
maltrato. Los videoclips suelen ser muy 
coloridos y/o con formas abstractas. A 
veces el artista se viste con ropa peculiar 
(de bebé, de alienígena...), y puede tener 
diferentes "personalidades", cada una 
expresando una parte de sí mismo.

 -Indie futurístico: La música 
indie se mezcla con elementos futuristas 
tanto en la estética como en las canciones. 
Es frecuente el uso de elementos de la 

TIPOS DE INDIE, DEL 2000 HASTA HOY 

EN DÍA

Lucía de Lucía 

4º ESO C
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música electrónica, e incluso de naves 
espaciales, pantallas o robots en los 
videoclips.

 -Indie hipster: Los hipsters 
han sido desde su origen, grandes 
consumidores de la música indie, y ahora 
que serlo está de moda, se produce cada 
vez más música indie de estética hipster 
(gafas de pasta, camisas de cuadros, 
gorros, barba...).

 Después de haber estudiado todos 
estos grupos he llegado a la conclusión de 
que el indie es un género muy amplio, y que 
engloba muchísimos tipos de canciones y 

formas de vestir o de actuar. Muchos de 
ellos no han podido ser añadidos en esta 
lista, pues el estilo de cada artista indie es 
distinto del de los demás. 

En mi opinión, este tipo de música 
empezó siendo especial y distinta de las 
demás, poco conocida. Pero puede que 
con el paso de los años acabe siendo 
mainstream y comercial (perdiendo su 
significado original) ya que ser "hipster" 
o "boho" está de moda últimamente, y 
hay más gente que escucha indie, pues 
cada vez se reproducen más canciones 
alternativas en la radio.
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A un DJ lo podemos definir, según 
Google, como una persona que anima el 
ambiente y que, generalmente, dirige un 
programa musical. Pero la gran pregunta 
que todo seguidor de la música electrónica 
se ha hecho durante los últimos 15 años 
es: ¿Por qué la mayoría son holandeses?

 La sociedad actual no se da mucha 
cuenta pero, cada vez hay más emisoras 
de radio que ofrecen este tipo de música. 
La gente la mayoría de veces sólo escucha 
la música que sale de los altavoces del 
coche o de los auriculares pero casi nunca 
se pregunta de qué país será el artista. A 
la gente  le sorprende saber que muchos 
de los DJ’S actuales son holandeses. 
Normalmente se piensan que son ingleses 
o estadounidenses porque son países 
mucho más importantes y con una amplia 
historia musical.

 Holanda, a simple vista, es un 
minúsculo país al noroeste de Europa y 
la gente que lo visita lo único que destaca 
de él son sus molinos antiguos y que 

hay mucha agua. Países como España 
y Brasil destacan en el fútbol, Alemania 
fabricando coches... ¿Y Holanda? Ellos 
no iban a ser menos. Ya que nadie en 
el resto del mundo fomenta el mundo 
de la electrónica, es una forma de darse 
a conocer y desarrollar un género que 
está en auge. Las universidades del país 
tienen carreras universitarias centradas 
en esta profesión, ya que después se 
puede encontrar al futuro Tiësto. Además 
ayudan a la gente joven a encontrar una 
vocación y bajar el paro en el propio país.

 En el fondo todo se hace por 
dinero. Los Países Bajos acercan a su país 
el turismo “fiestero”   de Europa y parte del 
mundo. Todas los noches las discotecas 
están abarrotadas de gente y se hacen 
muchos festivales de música electrónica 
como el “Sensation” o el “Dance Valley” a 
lo largo del año.

Esto tiene dos partes: por un lado la 
felicidad de la gente joven llena de energía 
bailando en un recinto durante varias 

LOS DJS

Kris Dremov
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horas y, por otro, la cara que se le queda al 
organizador del evento al ver a tanta gente 
e imaginárselos como billetes bailando.

 Unos seguidores envidiables. 
Vayan donde vayan los DJ’S 
“neerlandeses” su fans los siguen y apoyan 
en todo momento incluso si van a otro 
país te puedes encontrar a un grupo de 
holandeses saltando al ritmo de la música 
que pone su compatriota.

 Sin la gran ayuda de la tecnología 
esto que estoy contando no habría sido 
posible. Cada año avanza más rápido y 
se desarrollan maravillosas herramientas 
para producir la música que escuchamos 
todos los días y con suerte, la que 
escucharán nuestros descendientes.

 Los últimos tres lustros y, 
seguramente, los siguientes, Holanda 
estará dominando en un imperio que 
poca gente se ha atrevido a atacar. Ahora y 
en el futuro no valdrá sólo con ser bueno, 

habrá que ser muy bueno y tenerlos “bien 
puestos¨ para sobrevivir en el mundo 
de los DJ’S. Esto se ha convertido en 
una profesión seria (como todas) ya 
que cualquiera puede comprarse el “FL 
Studio” y hacer una canción brutal. Hay 
gente talentosa que verdaderamente ha 
nacido para esto y que en menos de una 
hora te puede hacer un “hit” mundial. 
También hay otra clase que se dedica a 
esto por el dinero que aporta. Algunos 
DJ’S aunque sean muy famosos hacen 
trampas; o no hacen ellos la canción o 
si no tienen mucha imaginación hacen 
un “remix” de un compañero de trabajo. 
Luego está el “pause, play”. Se preocupan 
más de saltar y de dar palmadas que de 
utilizar la mesa de mezclas.

 Los holandeses han dado con 
la veta de oro. Pero como todo en esta 
vida que es muy bueno, acaba siendo un 
sucio negocio en el que una productora 
se aprovecha de gente con un talento 
increíble.
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En este trabajo voy a mostrar una 
comparativa de algunos de los plagios 
de la historia de la música. Con la 
información que he encontrado voy a 
demostrar cuáles son los géneros que más 
plagian, los géneros más plagiados, y si 
estos plagios han sido castigados o no.

 Tras una comparativa en la que he 
utilizado 40 de la infinidad de plagios que 
hay, voy a contar cuáles son los géneros 
musicales que menos imaginación tiene 
y que, por tanto, más plagian. Según mi 
estudio el género más plagiador seria el 
Rock con un 39%, aunque seguido muy 
cerca por el Pop con un 34%. Sin duda 
esos son los dos colosos de los plagios, 
tanto por cantidad de canciones que se 
producen de ambos géneros como por lo 
explotados que están y la escasez de ideas 
que cada vez se acentúa más entre ellos. 
Por detrás y muy lejos con el 9% estaría el 
hip-hop. Este hecho podría estar causado 
por su novedad como género, que le 
haría disponer de más ideas, sin tener 

necesidad de copiar otras. Después del 
hip-hop estaría el Góspel con un 5% y por 
ultimo estaría con un 2% cada uno de los 
siguientes géneros: Grunge, Reggaetón, 
Country y Heavy metal.

 El siguiente aspecto que voy a 
presentar es el que muestra cuáles son 
los géneros más plagiados y que, por 
tanto, sirven de ejemplos para nuevos 
grupos. El género más plagiado sería el 
rock con un 47%. Este fenómeno seria 
debido a dos factores: la larga historia 
del rock, que proporciona una infinidad 
de canciones para plagiar y también la 
gran popularidad del rock, que hace que 
sea uno de los géneros más escuchados. 
Después, aunque con sorprendente 
diferencia, estaría el Pop con un 38%, 
también por su gran popularidad y, por 
tanto, mayor exposición a plagios. Por 
detrás de los dos grandes géneros estarían 
con un 2%: Punk, Hip-Hop, Reggaetón, 
Country, Reggae, Folk y Jazz. Por ultimo 
quedaría el Boggie con un 1%.

ESTRUCTURAS REPETIDAS

Guillermo Barco Torres
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 El último aspecto a tratar da una 
impactante visión sobre los casos en los 
que se impone una demanda por plagio. 
Tras comparar los casos, cabe destacar que 
un 65% de ellas se quedan en el camino 
y, por consiguiente, tan sólo un 35% de 
los infractores reciben sus respectivos 
castigos.

 Desde mi punto de vista los dos 
primeros aspectos caen por su propio 
peso, ya que los géneros más abundantes 
y populares son los más plagiados y 
plagiadores. Sin embargo el último tema 
tratado proporciona una conclusión 
asoladora. Que un 65% de los infractores 
salgan ilesos de su fechoría a mi parecer es 
vergonzoso. Aunque también, en defensa 
de la justicia, tengo que decir que muchos 
de los casos en los que el infractor no 
recibe castigo es a causa del abandono de 
la parte demandante debido a un acuerdo 
privado entre las dos partes que provoca 
el abandono de lo legal contribuyendo a 
ese 65%.

•	 http://www.bbc.com/mundo/
not ic ias/2014/08/140819_cultura_
mu s i c a _ c a n c i on e s _ p l a g i o _ c a s o s _
shakira_jg

•	 http://www.bbc.com/mundo/
ult imas_not ic ias/2014/08/140820_
ultnot_shakira_loca_plagio_jgc 

•	 h t t p : / / d o g g s h i p h o p . c om /
congelan-la-cuenta-bancaria-de-50-cent/ 

•	 h t t p : / / w w w . g q . c o m . m x /
a c t u a l i d a d / mu s i c a / a r t i c u l o s / l o s -
plagios-musicales-mas-famosos-de-la-
historia/3899 

•	 http://informe21.com:8080/plagio	

•	 https : //ur ivedder.wordpress .
com/2009/07/17/plag io-tr ibuto-o-
casualidades-de-la-vida/ 

•	 https://es.wikipedia.org/wiki/
Kill_You 
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Voy a hablar sobre un tema que afecta 
al 11% de la población. Trataré sobre 
cómo músicos se han sacrificado para 
revindicar una libertad que deberían tener 
todas las personas. Aunque los problemas 
actualmente hayan menguado, tenemos 
que seguir luchando por los derechos 
que nos merecemos. Pertenezcamos al 
colectivo o no, seamos gais o hetero, nadie 
debería callar ante las injusticias que se 
celebran en otras partes del mundo.

Durante la mayor parte de la historia 
los homosexuales han sido perseguidos 
y asesinados. No es hasta finales de 
los sesenta-principios de los setenta 
cuando la comunidad LGBT empieza 
a manifestarse, y fue a partir de los 
Disturbios de Stonewall, cuando se dijo 
“¡basta ya!” por parte de la comunidad 
gay. Y gracias a eso fue el 28 de junio 
de 1970 cuando se celebró la primera 
marcha del orgullo gay conmemorando el 
aniversario de los disturbios.

Esta liberación empezó a manifestarse en 
el mundo de la música creando el género 
glam. Este género de música buscaba 
la ambigüedad sexual, pero sobre todo 
buscaba el salir de un periodo de represión 
y gritar al mundo la popular frase “soy 
lo que soy, y si no te gusta no me mires”. 
Tuvo su mayor fama desde 1971 hasta los 
ochenta. Numerosos músicos pertenecen 
a este género, como Elton John, David 
Bowie (†2016), Queen, etc. Estos artistas 
han hablado sobre muchísimos temas, 
y uno de sus principales es la liberación 
sexual.

Gracias a estos precursores la sociedad 
fue avanzando poco a poco en la 
normalización de la homosexualidad. En 
cambio, en España debido a la dictadura 
de Franco, “los violetas” fueron incluidos 
desde 1954 en la Ley de Vagos y Maleantes. 
Esta ley ponía numerosas penas, entre 
ellas internaciones en campos de trabajo, 
siendo los homosexuales separados del 
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resto. A raíz de la muerte del dictador la 
represión se disolvió y todo lo que fue 
censurado a España durante estos años se 
experimentó en un corto periodo musical 
llamado La Movida Madrileña. Aquí 
se podía ver ideologías, gustos, estilos, 
etc. totalmente dispares y, a su vez, en 
completa armonía. Dentro de esta total 
liberación los homosexuales también 
se vieron beneficiados, aunque hay que 
recordar que, aunque fuera La Movida, la 
homofobia seguía presente y las personas 
homosexuales seguían siendo rechazadas 
por gran parte de la sociedad. De este 
“boom” salieron numerosos artistas como 
Alaska, Nacho Canut y Carlos Berlanga, 
que en sus numerosos proyectos como 
Kaka de Luxe o Fangoria decidieron 
incluir considerables referencias a la 
comunidad LGBT en sus letras. También 
Alaska en su etapa con Dinarama grabó 
“el himno gay español” por excelencia: A 
quién le importa. Esta canción está repleta 
de reivindicaciones a la liberación y al “yo 
soy así, y así seguiré. Nunca cambiaré”. 
Otros grupos como Mecano compusieron 
canciones LGBT como Mujer contra 
mujer.

La OMS decidió eliminar la 
homosexualidad como una enfermedad 
mental en 1990, aunque esto no impidió 
que se siguieran practicando terapias para 
“curar la homosexualidad” hasta el 2000. 
En 2001 Holanda es el primer país que 
legaliza el matrimonio gay, siendo España 
el tercero, en 2005. España es declarado el 
país mas “gay friendly” del mundo con un 
88% de aceptación a la comunidad LGBT.

En la actualidad numerosos artistas 
como Lady Gaga o Miley Cyrus abogan 
por la comunidad gay, pero, a su vez, 
hay que ser críticos, ya que numerosos 
artistas simplemente utilizan la “imagen 
homosexual” para levantar “escándalos” y 
destacar más. Esto lo que busca es hacer 
espectáculo de esta comunidad, siendo 
casi nula la ayuda real que éstos hacen 
hacia el LGBT, e incluso llegan hasta 
estereotiparlo creando una imagen falsa 
de promiscuidad y desenfreno. Y no, la 
sexualidad es una condición totalmente 
independiente de la forma de ser. No 
unamos conceptos independientes.

h t t p s : / / e s . w i k i p e d i a . o r g / w i k i /
Disturbios_de_Stonewall
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¿Cómo puede un músico, teniendo el 
mundo en sus manos, siendo famoso, 
siendo el ejemplo de muchos y teniendo 
la vida solucionada llegar a suicidarse? 
Voy a realizar un análisis de las causas 
más comunes de suicidios entre músicos 
famosos nacidos en un periodo de tiempo 
comprendido entre el 1930 y el 1970.

Desde hace mucho tiempo la creencia 
popular ha sido que los músicos que 
se suicidan son, en su gran mayoría, 
drogadictos y yonkis que acaban 
muriendo de sobredosis. También se 
cree que estos sujetos tienen problemas 
mentales y trastornos de personalidad. 
Estadísticamente hablando, las creencias 
populares no siempre son acertadas. 
Según el estudio que he realizado de 
las principales causas de suicidios en 
músicos famosos, sólo un 22% de ellos se 
ha quitado la vida por causas relacionadas 
con drogas y sólo un 50% de estos por 
sobredosis. El motivo principal son las 
depresiones que sufrieron, las cuales 
les llevaron al suicidio. Hablamos de un 

68% de los sujetos, de los cuales un 79% 
murieron disparándose en la cabeza. La 
sociedad no se equivocaba en el tema de 
los trastornos, ya que un 100% los sufría, 
ya fuese por muertes de familiares o por 
problemas de la infancia.

La mayor parte de la gente piensa 
que los músicos que se suicidan son 
relativamente jóvenes, entre los 20 y 
los 30 años. Realmente sólo un 44,4% 
están dentro de ese parámetro ya que 
encontramos, también, suicidas de 40, 50 
e incluso 60 años de edad.

Popularmente se cree que estas personas 
tocan música dura, hostil e incluso 
satánica. En este apartado no se equivocan 
en absoluto ya que un 80 % tocan, junto a 
sus grupos, estilos de música como Heavy 
Metal, Punk, Grunge, etc. Una curiosidad 
que se suele pasar por alto es que los 
suicidas, antes de quitarse la vida, suelen 
tocar una canción relacionada con la 
muerte. No hablamos de la individualidad 
de un músico sino que el 63% lo ha hecho.

SUICIDIOS RELACIONADOS CON LOS 

MÚSICOS
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            Al igual que la mayoría de la gente 
cree, hay un porcentaje mayor de varones 
que se suicidan. Tan solo un 22% son 
mujeres. Según un estudio publicado en el 
periódico digital La Nación, «los hombres 
responden más a un comportamiento 
motor que a una respuesta emocional 
y tienden a utilizar violencia contra 
otros o contra sí mismos, mientras que 
las mujeres, normalmente, canalizan 
las frustraciones introspectivamente», 
abriendo una diferencia abismal a las 
diferentes respuestas que puede aportar 
un hombre y una mujer a una depresión.

                       La conclusión que obtengo de 
este estudio es que las creencias populares 
no tienen por qué ser ciertas, es más, 
normalmente estamos equivocados. Y 
para responder a la pregunta inicial, 
afirmo que no debe der ser nada fácil que 
miles de bocas hablen de lo que haces, 
dices o piensas. Te critican sin conocerte, 
a veces sin ni siquiera haberte visto y hay 
que tener una gran fuerza de voluntad 
para aguantarlo.       

https://es.wikipedia.org/wiki/Dalida

https://es.wikipedia.org/wiki/Del_
Shannon

https://es.wikipedia.org/wiki/Elliott_
Smith
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Cobain

http://www.lanacion.com.ar/1657836-
por-que-los-varones-se-suicidan-cuatro-
veces-mas-que-las-mujeres
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Como defensora de la igualdad y de 
los derechos de las mujeres, antes de 
comenzar a investigar y reflexionar sobre 
el tema creía tener bastante claro que los 
desnudos (siempre y cuando no fueran 
impuestos) eran en la mayoría de los casos 
algo positivo, porque creo fervientemente 
que necesitamos normalizar y dejar de 
censurar la naturaleza femenina. Pero 
he llegado a tener que plantearme la 
siguiente pregunta; ¿Puede llegar a ser 
contraproducente?

Vamos a recapitular en la historia, 
son finales de los 70, antros y vestuarios 
ruinosos, sonidos estridentes y 
desafinados… Es en este ambiente 
cuando grupos de punk femeninos como 
The Runaways se suben a los escenarios 
en medias de rejillas, ligueros y corsés, 
haciendo referencias sexuales sin pudor 
alguno. Cuando las contemplo lo que veo 
son mujeres fuertes e independientes, 
seguras de sí mismas, únicas dueñas de su 
cuerpo y su sexualidad… Sus herederas 

fueron las pertenecientes al movimiento 
de las Riot Grrrls (Bikini Kill, Hole...) 
que no sólo adoptaban una actitud de 
liberación sino que además denunciaban 
el acoso, las violaciones y el sexismo en la 
industria entre muchas otras cosas. Nadie 
más se beneficiaba de su comportamiento, 
sólo ellas y las mujeres a las que inspiraban 
y empoderaban. Esto me hace llegar 
al presente, en especial al pop de los 
últimos años, donde las fronteras entre 
la liberación y la cosificación son algo 
borrosas. Desde Madonna a Miley Cyrus 
pasando por Beyoncé, todas ellas enseñan 
su cuerpo en escenarios y videoclips, y, 
por supuesto, son un gran ejemplo de 
confianza, fuerza y aceptación. Pero no 
puedo evitar pensar que en una industria 
dominada por los hombres son ellos, 
los peces gordos de las discográficas, 
los que terminan beneficiándose de que 
una mujer sea libre con su cuerpo y 
sexualidad, lo que termina quitándoles 
parte de esa libertad. Los vídeos 
musicales son el modo más claro de ver 
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cómo ha evolucionado este fenómeno, 
y un gran referente son los MTV Video 
Music Awards. Con sus inicios en 1984, 
he estudiado 3 categorías: Mejor vídeo del 
año, Mejor vídeo femenino y Mejor vídeo 
masculino. Los ganadores en los 80 y 
gran parte de los 90 carecen de desnudos 
y contenido explícito, pero conforme nos 
acercamos a la actualidad cada vez hay 
más desnudos y actitudes provocativas 
por parte de la artista en el femenino y 
por parte de las extras en el masculino. Un 
análisis sobre videoclips de hip hop/R&B, 
pop y country muestra los siguientes 
porcentajes; la sexualización global en 
vídeos de mujeres es de un 87,5%, en 
hombres un 12,5%, la artista realiza un 
baile sexualmente sugerente en el 84,2% 
de los casos, él en el 15,8%, cuando es 
realizado por los extras en vídeos de 
mujeres solo es un 17,1% pero en vídeos 
de hombres es de un 82,9% (los bailarines 
masculinos no son sexualizados). 

Entonces, ¿Es contraproducente? 
Solamente nos muestran figuras delgadas, 
depiladas, sin celulitis ni marcas 
¿Realmente es eso a lo que deben aspirar 
las jóvenes? ¿Se sienten obligadas a 
desnudarse las artistas para cumplir con 
algún tipo de expectativa de la sociedad? 
Sin duda hay cosas que mejorar, hay 
que mostrar más tallas y diversidad. Un 
cuerpo es tan sólo un cuerpo, y no es 
algo sexual hasta que alguien de fuera le 
da esa connotación.  No niego que los 
desnudos aumenten las ventas, supongo 
que es algo que nunca cambiará, pero 
siempre y cuando una mujer lo haga con 

sus propias condiciones y se sienta libre, 
poderosa y feliz, solo tengo una cosa que 
decir: adelante.  

FUENTES
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Este trabajo presenta una comparativa 
de las letras de los cantautores españoles 
de los años 60/70 con los actuales. El 
estudio realizado se basa en mi criterio 
para seleccionar y clasificar los distintos 
temas de las canciones.

 En los años 60/70 los cantautores 
españoles escribieron, a rasgos muy 
generales, un 4% sobre temas muy 
distintos sin conexión entre ellos, un 5% 
sobre reflexiones (el paso del tiempo, de 
la vida…), un 12% sobre sentimientos 
(tristeza, alegría…), un 21% sobre temas 
personales (su pueblo, la muerte de algún 
ser querido…), un 26% sobre amor y un 
29% sobre crítica social, política… Este 
último tema se centra sobre todo en el 
malestar por la dictadura de Franco, la 
Guerra Civil, resumiendo: la falta de 
libertad. 

 Sin embargo en la actualidad me 
he encontrado con que los cantautores 
españoles escriben mayoritariamente 
sobre el amor o temas relacionados con 
los sentimientos, e incluso banalidades 

de la vida cotidiana. Podría decir que esta 
parte representa un 95% del total. Ese 
5% restante es el que se centra más en la 
mujer, la lucha contra el machismo, contra 
la violencia de género, la desigualdad…y 
otros temas relacionados con ésta, las 
cantautoras más conocidas son Rozalén 
y Bebe, y aún así mucha gente no sabe 
quienes son. Dentro de este pequeño 
porcentaje incluyo las poquísimas 
canciones que hoy en día critican algunos 
aspectos de nuestra sociedad. Y aunque 
no quería meterme en los géneros de 
las canciones, he encontrado que la 
mayor parte de estas críticas (tanto de 
la sociedad como las que defienden a la 
mujer) muchas de las veces se encuentran 
en el género del rap, un ejemplo muy claro 
es Porta. 

 Como coincidencia entre las dos 
épocas encuentro que la gran mayoría de 
cantautores son hombres, rozando el 90% 
en los años 60/70 y disminuyendo a un 
80% en la actualidad.

EVOLUCIÓN CANTAUTORES EN ESPAÑA: 
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 Al margen de los porcentajes he 
observado que los cantautores de los años 
60/70 emplean fragmentos de algunas 
obras de grandes poetas de la literatura 
española, como Rosalía de Castro, 
Antonio Machado o Miguel Hernández 
entre otros (Joan Manuel Serrat dedicó 
un álbum a Machado y otro a Miguel). Lo 
que hizo que sus letras fueran mucho más 
poéticas que las actuales y, por supuesto, 
con un vocabulario más culto. También 
cabe resaltar que algunos de estos ‘viejos’ 
cantautores aún siguen activos, como 
Joaquín Sabina y Joan Manuel Serrat, 
siendo éstos un referente para muchos de 
los cantautores actuales.

Teniendo en cuenta la libertad de 
expresión actual y la falta de ésta durante 
la dictadura, me choca bastante que 
ahora escaseen las canciones críticas, 
y en aquellos años en los que era más 
complicado expresarse libremente 
escribieran muchas más canciones 
criticando las injusticias de la sociedad. 
Por ejemplo Mari Trini escribió la canción 
que defiende la libertad de la mujer, 
rebatiendo a una copla que habla de una 
mujer utilizada por los hombres. También 
me he dado cuenta de que la mayoría de 
los cantantes españoles que conocemos 
no componen sus letras. Los cantautores 
en la actualidad o son muy famosos o 
lo tienen crudo. Y he observado que 
tienen una evolución decadente en sus 
letras, sobre todo con su intención de ser 
la voz del pueblo, ya que lo de expresar 
sentimientos lo siguen haciendo con 
la misma facilidad. En la actualidad el 

consumismo se superpone al arte, las 
grandes productoras, y muchos cantantes, 
solo buscan ganar dinero, y cada vez las 
canciones son más ‘comerciales’ y tienen 
menos significado.
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 En este trabajo voy a hablar sobre 
el copyright  asociado a Youtube, un sitio 
web por el cual puedes compartir videos 
con otras personas y visualizar los suyos. 
Ahora mismo Youtube es una plataforma 
con más visitas diarias que la propia 
televisión, por lo cual, es muy importante 
el uso correcto de los derechos de autor y 
publicidad.

En primer lugar, hay que explicar varios 
términos. Hay dos tipos de licencias en 
Youtube: Licencia estandar y Creative 
Commons.

-La licencia estandar es la que se te da 
cuando aceptas los términos de uso de 
Youtube, que a su vez te da la opción de 
que si subes un video (ya sea de musica 
o cualquier otra cosa) su contenido está 
protegido, es decir, que tu contenido no 
puede ser utilizado por los demás sin tu 
consentimiento. Si aún así, lo utilizan y lo 
suben, les saldrá una notificación y se les 
restringuirá el video.

 -La licencia Creative Commons 
es aquella con la cual tu puedes subir tus 
creaciones dando derechos a que otros 
versionen o utilizen esta en sus videos, 
pero siempre reconociendo tu creación, 
es decir, dandote el merito.

 Una vez dicho esto, voy a aplicar 
algunos ejemplos a la licencia que casi 
todo el mundo tiene, la licencia estandar. 
Youtube ahora mismo es una gran fuente 
de ingresos, y tu, mediante tus videos 
puedes ganar dinero monetizándolos, es 
decir obtener dinero de tus videos a través 
de un partner (patrocinador) .

Si no monetizas tus videos,puedes subir 
cualquier canción, aunque seguramente 
te llegue un aviso de infracción si utilizas 
una canción con copyright y lo censuren 
en algunos paises.

En el caso de que tu monetices tus videos 
y quieras utilizar música con copyright, 
sólo podrás utilizar 14 segundos de 

COPYRIGHT EN YOUTUBE
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canción, ya que a los 15 segundos salta el 
aviso. Por tanto, tu video será censurado 
por completo, ya que tu ibas a sacar un 
beneficio de él. En algunos casos te ponen 
una “incidencia” o aviso y, en los casos 
mas extremos, se puede llegar hasta el 
cierre de tu canal.

Por otra parte, existen algunas canciones 
que “no tienen copyright” pero que, a su 
vez, si las utilizas en un video, si quieres 
monetizarlo, tendrás que acpetar una serie 
de terminos en los que se puede incluir 
censuras en algunos paises o la ganancia 
de un porcentaje de tus beneficios con ese 
video. Caso de Faded-Alan Walker.

 Al fin y al cabo, si tú quieres sacar 
un beneficio pleno de tus creaciones, la 
mejor elección es la de utilizar música que 
tenga licencia de Creative Commons. Esta 
música está libre de cualquier censura o 
“impuesto” adicional, exsisten varias web 
y canales en los que se suben este tipo 
de musica para acercarla más al público, 
darla a conocer y promover su utilización. 
Lo único que hay que hacer parar poder 
utilizarla si quieres obtener un beneficio, 
es en la descripción de tu video, poner el 
nombre completo de la canción y el link 
de la web o canal donde la has escuchado. 
Por ejemplo un canal de Youtube llamado 
NoCopyrightSounds. Esta última opción 
te permite poder crear versiones o remix 
sin necesidad de pagar los derechos de 
autor.

 Por último mi opinión personal. 
Ya que yo tengo un canal de Youtube y he 

aplicado cada uno de los consejos sacados 
de este trabajo, para no tener problemas 
con el copyright, he decidido que la 
mejor opción para la creación de videos 
con contenido musical es la última ya que 
te da la libertad de trabajar con buenas 
canciones, aunque simepre puedes pagar 
los derechos de autor y utilizar la canción 
que tu prefieras.
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La guitarra eléctrica es un instrumento 
que tiene pocos años de existencia en 
comparación con otros instrumentos 
más clásicos. Pero la tocan millones de 
personas y entre ellos hay muy famosos 
guitarristas, sobre todo a partir de los años 
60 del siglo pasado y dentro de ellos hay 
algunos que hacen cosas muy peculiares 
cuando tocan. 

La mayoría de estos guitarristas 
proceden de América, son el 80% y de 
estos el 90% habían nacido en Estados 
Unidos. El otro 10% se reparten por 
Sudamérica y Canadá. El 20% nacieron 
en Europa, la mayoría en Reino Unido, 
pero también se encuentran diversos 
guitarristas por otros países. 

 El estilo del 70% de estos 
guitarristas míticos es el rock, pero 
también solían tocar blues y country y un 
20% tocaba jazz. 

También se podrían clasificar en función 
de la mano con la que tocaban la guitarra. 
El 80% eran diestros. Y por lo tanto 
la mayoría de los guitarristas tocaban 
guitarras para diestros. Los zurdos tenían 
que aprender a tocarlas o intentar tocarla 
con la derecha. Al principio no había 
guitarras para zurdos.

	 Otra	clasificación	se	podría	hacer	
por	 la	velocidad	de	 toque	del	guitarrista	
que	 varía	 con	 el	 grado	 de	 dificultad	
de	 la	 técnica	 que	 empleaban.	 El	 60%	
de	 los	 guitarristas	 que	 he	 buscado	 se	
consideraban	de	toque	rápido.

	 Hay	muchísimos	 guitarristas	 que	
tienen	 unas	 “técnicas”	 muy	 peculiares	
y	 que	 te	 hacen	 escuchar	 unas	 canciones	
increíbles,	 pero	 en	 este	 trabajo	 voy	 a	
hablar	 sobre	 cuatro	 famosos	 guitarristas	
de	 las	 últimas	 décadas.	 Los	 he	 elegido	
entre	 otros	 porque	 sus	 técnicas	 me	 han	
parecido	las	más	novedosas	en	su	tiempo.	

PECULIARIDADES DE GUITARRISTAS AL 

TOCAR LA GUITARRA ELÉCTRICA

Alejandro Laviña
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	 Duane	Allman:	Fue	un	genio	de	la	
guitarra,	 destacó	 en	 el	 uso	 del	 slide.	 La	
mayoría	de	guitarristas	que	tocan	de	esta	
forma	(el	20%	de	los	que	he	buscado)	la	
tocan	 con	 unos	 tubos	 prefabricados	 que	
se	 ponían	 en	 los	 dedos	 para	 realizar	 el	
slide más cómodo. Pero Duane	usaba	un	
frasco	de	cristal	que	había	llevado	dentro	
pastillas	 contra	 el	 resfriado	 de	 la	marca	
Coricidin.	 El	 sonido	 que	 emitía	 llegó	 a	
gustar	a	más	de	un	guitarrista	y	muchos	
de	ellos	acabaron	copiándolo.

	 Jimmy	 Page:	Aparte	 de	 tocar	 en	
Led	 Zeppelin	 se	 hizo	 famoso	 por	 tocar	
la	 guitarra	 con	 un	 arco	 de	 violín.	 Esto	
producía	un	sonido	raro	y	distorsionado.	
Hasta	 realizó	 solos	 de	 guitarra	 tocando	
con	el	arco	creando	un	entorno	psicodélico	
y	tenebroso.

Eddie Van Halen: fue el creador del 
tapping que consiste en pulsar las cuerdas 
con los dedos de manera percusiva. 
Esta técnica fue imitada por miles de 
guitarristas de rock duro.

Finalmente, quiero resaltar sobre todo 
a Jimi Hendrix por sus famosas locuras 
encima del escenario, pero también por 
su técnica innovadora con la guitarra (era 
zurdo y tuvo que modificar a su manera 
una guitarra para diestros y usaba el 
pulgar para tocar algo impensable en su 
época). Por algo se le considera el mejor 
guitarrista de la historia. 

Y es que el mundo de la guitarra no es 
solo tocar 6 cuerdas, sino sentirlas.
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Esta terapia se puede aplicar a cualquier 
tipo de persona y los beneficios que 
aporta a niños y adultos son parecidos. 
No cura, sino que alivia los síntomas. 
Aparte, al tratarse de música, no produce 
efectos secundarios por lo que cada vez se 
usa más.

En España se practica tanto en centros 
médicos públicos como privados. Con el 
paso de los años se ha expandido hasta 
llegar a usarse en la mayoría de los centros 
del país y sus beneficios son los siguientes:

En niños se suele usar para aliviar 
enfermedades como Síndrome de Down 
(es en la que más se utiliza), autismo o con 
dificultades para el aprendizaje (déficit 
de atención, etc.). A estas edades se usa 
menos porque, por lo general, los niños 
no tienen la posibilidad de generar tantos 
problemas como un adulto. Pero de todos 
modos, se está aplicando cada vez más 
y no sólo a gente con una discapacidad, 
sino para todos. Este tratamiento, 
además, según el tipo de música utilizada, 

va modificando un tipo de conducta y la 
música les ayuda a expresarse de forma 
espontánea.

En adultos se puede usar para una 
multitud de casos, como pueden ser 
aliviar adicciones, o bien problemas de 
otro tipo como Alzheimer, Huntington, 
etc. También puede dar beneficios a la 
gente que la escucha mientras trabaja, ya 
que la música les produce una motivación 
y facilidad a la hora de desempeñar 
el trabajo debido a que requiere 
concentración.

Además, esta terapia la utiliza cada vez 
más gente de la tercera edad porque, a 
través de ella, retrasa algunos problemas 
como pueden ser la movilidad de las 
articulaciones, la pérdida del oído o la 
orientación de la realidad.

Aparte de beneficiar  a personas, 
este tratamiento ayuda a animales. La 
mayoría de animales de compañía sufren 
de ansiedad debido a que, cuando se 

MUSICOTERAPIA
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quedan solos en casa, sufren. Este estrés 
hace que haya más número de latidos 
del corazón, lo que perjudica su salud. 
Estos síntomas pueden ser aliviados a 
través de musicoterapia, la cual puede 
relajarles y evitar que sufran de ansiedad 
u otros indicios similares. También ayuda 
a animales que han sufrido maltratos, que 
no soportan algunos sonidos y se asustan 
fácilmente, o a perros agresivos. En este 
caso se combinaría la música relajante 
con algún tipo de actividad.

Por último, esta terapia podría usarse 
también para las plantas, las cuales a 
través de música armoniosa y relajante, 
se ha observado que crecen mejor y 
más rápido. Pero también, a través de 
estudios, se sabe que si escuchan un tipo 
de música estridente y dura, ocurriría 
todo lo contrario a la anterior, podrían 
llegar a morir.

Mi opinión sobre musicoterapia es que 
es una ciencia muy útil y que con una 
cosa tan simple como la música se puede 
ayudar bastante, por lo que cada vez se 
utiliza más y no solo con personas.
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LA MÚSICA EN ARAGÓN DESDE LOS OCHENTA 
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Este trabajo va a tratar sobre los 
distintos tipos de música que mayor éxito 
han tenido en Aragón desde la década 
de los ochenta hasta hoy. También voy a 
nombrar algunos acontecimientos de gran 
importancia y a los grupos y cantantes 
aragoneses que mayor éxito han tenido a 
nivel regional, nacional e internacional.

En la década de los ochenta, el 
Ayuntamiento de Zaragoza ayudó 
a impulsar el pop rock aragonés, 
organizando concursos de Pop y Rock y 
creando la “I Muestra de Pop Rock”, en la 
que no sólo había música sino que también 
incluía todo lo que giraba en torno al rock: 
fanzines, vídeos, discos, moda, revistas...  
El Ayuntamiento también organizó 
macro conciertos trayendo a Zaragoza 
grandes nombres como Miguel Ríos, 
Mecano, Radio Futura, Sting… A finales 
de la década se creó el concurso anual 
“Medio Kilo de Rock” del que surgieron 
grupos como Héroes del Silencio, Niños 
del Brasil y Días de Vino y Rosas.

Los principios de la década de los 
noventa fueron los de mayor éxito en la 
música pop rock aragonesa, publicándose 
una veintena de discos. Pero salvo Héroes 
del Silencio no hubo grandes éxitos y 
las grandes compañías fueron huyendo 
de Aragón.  En 1992 se realizó un 
concierto para salvar al sello discográfico 
Interferencias pero no tuvo éxito y 
también desapareció el concurso “Medio 
Kilo de Rock”, considerándose el fin del 
esplendor del pop aragonés. Durante la 
década continuaron los macro conciertos 
y actuaron cantantes de gran nivel como 
Michael Jackson y el grupo Kiss.                     

A finales de la década se relanzó la 
música aragonesa gracias a los bares, 
las salas de conciertos y los concursos. 
Enrique Bunbury y el grupo Amaral 
fueron lo más destacado de la música 
aragonesa a finales de los noventa.

 En el siglo XXI continuaron los éxitos 
de Enrique Bunbury y Amaral, que con 
sus discos “Estrella de Mar” y “Pájaros en 
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la cabeza” tuvo gran éxito a nivel nacional 
y se dio a conocer a nivel internacional. 
Para Fiestas del Pilar se realizan conciertos 
en la Plaza del Pilar y otros recintos pero 
no del nivel de las décadas anteriores. 

Aragón también es un centro importante 
de la música dance, ya que a la discoteca 
Florida 135 de Huesca acuden cada fin 
de semana entre 2000 y 5000 personas de 
Zaragoza, Barcelona, Madrid, Valencia 
y sobre todo Cataluña. A finales de los 
noventa también tuvo su pequeño éxito el 
hip hop en Aragón, del que en 2006 saltó 
a la fama el grupo Violadores del Verso.

De este trabajo he sacado la conclusión 
de que a principios de los ochenta el 
Ayuntamiento ayudó a impulsar la 
música en Aragón y surgieron grupos y 
vinieron cantantes de gran nivel nacional 
e incluso internacional. En los últimos 

años no ha existido ese apoyo y, en mi 
opinión, es una de las causas de que el 
nivel de la música aragonesa haya bajado 
considerablemente. La crisis es el factor 
más importante de esta decadencia, ya 
que el Ayuntamiento no puede afrontar 
grandes gastos en conciertos y concursos 
y las grandes discográficas no arriesgan 
con los grupos pequeños y cantantes 
desconocidos.
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 Aragón, tierra de artistas, artistas 
jóvenes deseando tener una oportunidad 
que lance su carrera y les convierta en 
iconos de la música de su comunidad. Tan 
sólo en Zaragoza hay 500 grupos de todos 
los géneros musicales (rock, pop, folk...); 
entre los que cabe destacar al pop y al rock 
como los más numerosos, que ensayan 
diaria o semanalmente en un cutre local 
buscando simplemente la diversión y el 
pasar un rato agradable haciendo lo que 
más les gusta (Uribe).

 En Zaragoza se cuenta con 
numerosos centros para ensayar, el 
perfil general sería el de un lugar 
amplio y espacioso (una nave)  dividido 
en distintos boxes de unos 30 metros 
cuadrados cada uno, todos ellos 
preparados acústicamente.  Estos boxes 
estarían totalmente insonorizados para 
no “molestar” a los grupos que ensayen 
en los mismos horarios. Los horarios 
generales suelen ser de lunes a viernes 
durante las 24 horas del día. Todos 

cuentan con equipamiento musical para 
grupos de cualquier estilo. Se alquilan 
por meses o años. El precio de cada mes 
estaría rondando los 25€, y el precio anual 
los 300€. Un ejemplo de este tipo de local 
sería “El Túnel”.

 Para grabar sus discos estos grupos 
acuden a los estudios de grabación, 
los cuales se encargan del diseño de la 
carátula, de hacer los arreglos pertinentes, 
todos ellos disponen de sello discográfico. 
La gran mayoría dispone de un alquiler de  
instrumentos para los grupos y algunos 
de ellos cuentan con músicos y cantantes 
por si es necesario hacer los coros. Un 
ejemplo sería “Séptimo Cielo”.

 Otra parte importante son los 
promotores, que como bien dice el 
propio nombre, son los encargados de 
promocionar al grupo y contratarles 
actuaciones en locales para darse a 
conocer y poder alcanzar el éxito. Un 
ejemplo de promotores serían “Stop 
Producciones”.
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 Por último, lo más importante para 
estos grupos son las actuaciones que, o 
bien se las han conseguido los promotores 
o bien ellos mismos se han encargado de 
hacerlo para poder tocar en algún bar o 
en alguna sala de actuación. En Zaragoza 
lo más común son las casas de Juventud 
o los centros cívicos, donde los grupos 
pueden actuar en un margen de tiempo 
menor que el tiempo de espera hasta 
los grandes concursos de los que luego 
hablaré. Estos grupos actúan los fines de 
semana en centros cívicos o en salas como 
“La Casa del Loco” o la “Sala Oasis”. Estos 
grupos también hacen actuaciones en las 
fiestas de los pueblos (Cuarte de Huerva), 
ya que su contratación es asequible para 
los ayuntamientos y ellos también desean 
poder actuar.

 Pero lo que realmente esperan 
estos grupos son los grandes concursos en 
los que pueden darse a conocer y obtener 
un gran éxito si consiguen ganarlos o 
por lo menos, llegar lejos haciendo una 
buena actuación. Los dos concursos 
más prestigiosos de nuestra comunidad 
autónoma son: el Concurso Interpeñas 
y el Concurso Ámbar Z. En estos dos 
concursos los grupos pelearán por 
llegar a la final, lo que puede ayudarles 
cuantiosamente a crecer como grupo, 
ya que en el caso de que ganen o no, en 
ambos concursos tienen asegurado un 
gran premio. Estos premios son o bien 
dinero para material musical de estos 
grupos (finalistas del Concurso Ámbar 
Z), o bien la actuación del grupo en las 
fiestas del Pilar en la carpa central del 

Pabellón de Interpeñas, o en la carpa 
de rock. Todo ello puede lanzar tanto la 
carrera como la popularidad de los grupos 
finalistas facilitándoles de gran manera la 
dura tarea de promocionarse por todos 
los lugares para poder actuar.

 La situación de los grupos 
aragoneses no es nada fácil, ya que no 
cuentan con ningún tipo de ayuda, tan 
sólo dependen de sí mismos para lograr un 
reconocimiento a nivel global mediante 
la consecución de algún concurso que les 
aporte prestigio y dinero para poder salir 
adelante. 
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De esa clase de tardes veraniegas en las 
que solo es necesario un vestido, unas 
sandalias fáciles de quitar, un recogido 
desordenado y el típico amor de verano 
que para ti lo es todo, aunque sabes que 
solo durará hasta que llegue septiembre.  

Ese cálido y anaranjado verano. Con ese 
calor abrasador, con el que no necesitas 
en absoluto las redes sociales, ni estar 
apenas en casa. 

 Esas tardes calurosas que no te apetece 
hacer nada y a la vez te apetece hacer de 
todo… 

Recuerdo estar con él. Con su forma de 
decirme – ¡Buenos días peque! 

Con sus desayunos locos que se 
quedaron en un intento de Master Chef. 

Con sus tonterías. Sus abrazos. Sus 
besos. Sus risas. Sus lloros. Sus enfados… 

Recuerdo irme hacia su casa, iba a pasar 
el fin de semana con él. Pero al final nos 
fuimos a pasar aquel finde a casa de su 
primo, en un pueblo cerca de Zaragoza, 
resultó que eran las fiestas de aquel pueblo.  

 El primo tenía varias habitaciones 
libres en su casa, nos dejó una de las más 
grandes de estilo suite de hotel súper 
lujoso. La habitación olía al ambientador 
de limón fresco que suelen poner en los 
baños de los centros comerciales. Y aparte 
del baño que tenía la habitación, había 
una terraza estrecha y exageradamente 
larga, con pequeñas grietas cerca de las 
esquinas y con bastantes hojas secas de 
otra estación… 

También recuerdo vagamente la ronda 
de chupitos de vodka que nos preparó su 
primo, Dios qué malos estaban… Eran 
como una mezcla entre colonia con un 
frío quemador y un pequeñísimo toque a 
dulce típico del jarabe para la tos. 

RECUERDO UNA TARDE DE VERANO

María Moliner

 1º de bachillerato
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 Recuerdo las noches de más de 
cuarenta grados acumulados en aquella 
gran habitación y aun así dormir los dos 
pegados y tapados hasta la nuca tras una 
intensa retahíla de historias de miedo 
aterradoras.  

Recuerdo salir una noche de fiesta a una 
discomóvil que hacían allí como final de 
fiestas.  

Recuerdo terminar e irnos hacia casa de 
su primo, pero esta vez él y yo solos.  

Y ahí es cuando todo pasó. Jamás pensé 
que todas esas bonitas y memorables 
tardes y noches a su lado pudiesen 
terminar tan radicalmente. Jamás pensé 
en lo fácil que es quitarle todo eso a 
alguien.  Que cuando menos te lo esperas 
todos esos recuerdos que para ti están 
clasificados con la marca “felicidad” pasen 
en cuestión de milésimas de segundos a 
clasificarse como marca “tristeza”.  

Parecerá una tontería contar esto, pero 
lo triste de todo es que cada día que pasa 
lo recuerdo menos. Ya casi no recuerdo 
cómo olía el ambientador a limón fresco 
de aquella habitación, ni el olor de los 
árboles al salir a aquella terraza estrecha 
y exageradamente larga, ni cómo olía el 
rastro que él dejaba impregnado en la 
cama, ni de cómo sabía aquel vodka a 
palo seco que nos bebimos, ni de cómo 
olía su espalda cuando me acurrucaba 
en él mientras dormíamos, ya casi no 
me acuerdo de ese último beso que tuve 

oportunidad de tener, ni del último te 
quiero, ni siquiera del ultimo adiós.  Pues 
vino un borracho que lo único que quería 
era lo que quieren todos los borrachos, 
fastidiar. 

El problema vino cuando aquel 
borracho se pasó y me puso la mano 
encima. Seguido, él no se iba a quedar sin 
hacer nada. Y lo primero que recuerdo 
de aquella noche fue verlos pelear hasta 
que el borracho cogió algo parecido a 
un palo para golpearlo.  Lo segundo que 
recuerdo de aquella noche es verle tirado 
en el suelo lleno de sangre y el borracho 
desaparecido. Lo tercero que recuerdo 
es reaccionar, después de haber visto lo 
primero y lo segundo (supongo que en 
estado de shock ya que no hice nada para 
parar aquella situación), ir hacia él para 
ver cómo estaba y de verdad que no sabía 
si seguía vivo o no pero lo cogí aupa como 
pude, lo lleve a casa de su primo y esa 
fue la última vez que lo vi. Lo cuarto que 
recuerdo es ir a visitarlo en el cementerio 
para explicarle por qué no pude moverme 
mientras se estaba peleando con aquel 
borracho. Y a partir de ahí solo recuerdo 
a cachos y como con una especia de telilla 
en forma de red que no me deja recordar. 
con nitidez todos y cada uno de aquellos 
momentos que viví a su lado.  

Lo bueno es que esa telilla con forma 
de red desaparece únicamente cuando 
duermo y así puedo volver a verlo y 
recordarlo.   
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Más conocido como E3, la Electronic 
Entertainment Expo es el mayor evento 
mundial en lo que respecta al mundo de 
los videojuegos, lo que significa, que en él 
se presentan todos los nuevos proyectos, 
títulos, ideas, consolas... etc. Se celebra 
en Junio en el Centro de Convenciones 
de Los Angeles y en el solamente pueden 
entrar los propios trabajadores de las 
empresas y periodistas, aunque, mediante 
streaming (Retransmisión en directo) es 

seguida desde todas las partes del mundo.  
Y esto, ¿Por qué es tan importante?

ELECTRONIC ENTERTAINMENT EXPO

Adrián Sarto Millán 

 1º Bachillerato de Ciencias Sociales
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Muy bien, solo hay que fijarnos en 
cifras. El mercado de los videojuegos 
ha llegado a crecer casi un 50% en un 
solo año (En el 2007) y siendo repetidas 
subidas semejantes a esta en los años 
consecutivos. Así que, viendo todo el 
dinero que mueven, vamos a ver como 
determina esta feria a la economía de los 
videojuegos en los siguientes 4-5-6 años. 
Primero veamos como va el sistema de 
“presentaciones” del E3.

Cada compañia (Desde las gigantes 
Microsoft y Sony con sus consolas de 
sobremesa, hasta Konami con sus juegos 
traídos desde Japón) tiene su horario de 
conferencia, en el que, cada año, hay más 
peleas por ver quien llama más la atención, 
es más original, o trae mejores novedades. 
Pongamos el ejemplo de el 2013, año en 
que se presentaron las dos consolas de 

la actual generación, las cuales son la 
Xbox One y la PS4, las grandes rivales del 
mercado jugabilístico, en el que la consola 
de Sony (Ps4) arrolló a la de Microsoft, ya 
que la cuarta entrega de Play Station, la 
Ps4, fue puesta en escena de una manera 
que llamaba más la atención, cambiando 
el diseño de su mando y enseñando 2 o 
3 juegos exclusivos. Y ¿Qué pasó? Que 
la corona de reina de las consolas pasó 
de Xbox a Play Station (Ya que la guerra 
de consolas fue ganada por Microsoft 

en la anterior generación) Aun siendo 
realmente parecidas, incluso con algunas 
ventajas sobre la de Microsoft, la cual a 
parte de ofrecer todo lo que nos daba Ps4, 
nos regalaba cosas como Netflix (Una 
aplicación para ver series). ¿Y cómo ha 
acabado? Con Play Station 4 vendiendo 
8.000.000 de unidades más, y dominando 
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el mercado de las consolas de sobremesa 
durante toda la generación actual.

Si no vale este ejemplo de las consolas, 
vamos a ver otro, lo que pasa con los 
videojuegos y lo que llega a conseguir 
una buena puesta en escena. Pongamos el 
ejemplo de Watch Dogs.

Watch Dogs es un juego de la compañía 
Ubisoft (Creadora de sagas como Assasin‘s 
Creed, Rayman, Far Cry... etc) presentado 
en el 2012, luchando contra Crysis 3, The 
Last Of Us o Halo 4 entre otros, y siendo 
de los más aclamados, junto a la obra 
maestra, llamada The Last Of Us. Watch 
Dogs prometía un mundo abierto, para 
poder hacer todo a tu merced, con unos 
gráficos de nueva generación más que 
aceptables. En la conferencia, mostraron 
un “Gameplay” (Un Gameplay, en 
estos términos, es un tráiler jugado, sin 

cinemáticas) el cual tenía unos gráficos 
inimaginables hasta la fecha, lo que 
hizo enloquecer a la gente y a crear una 
obsesión con el juego, que en cuanto salió, 
dos años después de la presentación, fue 
un éxito de ventas, vendiendo casi siete 
millones de copias el mismo día de salida, 
solamente gracias a la publicidad que se 
le dio. Lo que luego disgustó a la gente 
fue la bajada extrema de calidad en el 
juego, los constantes errores que tenía 
etc. Convirtiendo un juego prácticamente 
roto, en un super éxito de ventas mundial.

Creo que con estos dos ejemplos sea 
capaz de explicar en todo lo que puede 
influir una feria en la que se presentan 
títulos, consolas, etc., en la economía que 
tienen los videojuegos, que cada año, va 
aumentando de forma exponencial, y va 
llegando a más gente.
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La belleza ha existido desde que el 
hombre dejó de ser un simple artesano 
para convertirse en un artista. El artista 
no se limita a “imitar” o “interpretar” 
la realidad, sino que ahora la crea, 
convirtiendo la abstracción imposible 
en perfección real. Entonces, ¿es lo bello 
destello de un instante o aquello eterno 
e inmortal? Subjetivo, fugar, sin ninguna 
esperanza de alcanzar lo sincero y real. 
Objetivo y eterno, imposible de negar. 
¿Algún camino habrá que tomar?

Comencemos analizando la belleza 
desde el punto de vista de los primeros 
filósofos: Sócrates dedicó su vida a la 
búsqueda de unas definiciones objetivas 
para los valores morales, entre ellos la 
Belleza. Durante esta época, el filósofo tuvo 
que hacer frente a aquellos que poseían 
el poder de la palabra, convirtiendo el 
argumento más débil en el más fuerte y 
poderoso. Son los denominados Sofistas, 
que se caracterizaban por tener una 
actitud escéptica y relativa. Los escépticos 
negaban la existencia de una verdad 

universal y, los relativistas la aceptaban, 
pero esta dependía de la opinión y el 
contexto. Así pues, según los Sofistas, 
la belleza es subjetiva ya que reside en 
la opinión del individuo que la observa 
y, por tanto, depende directamente del 
gusto. 

Más tarde, siguiendo las influencias 
de su maestro Sócrates, Platón se opuso 
rotundamente al criterio que tenían los 
Sofistas sobre la belleza. Este, a diferencia 
de su maestro, opinaba que no se podían 
establecer unas definiciones objetivas 
y universales porque lo bello no se 
encuentra en este mundo. Apareció así, el 
mundo inteligible, donde se encontraba 
la Belleza absoluta. Nuestro mundo es 
una simple copia imperfecta del mundo 
inteligible, por lo que nunca podremos 
observar a través de nuestros sentidos 
la verdadera Belleza. Además, la Belleza 
como Idea reside en el alma, el cual alberga 
el conocimiento. Este último es según 
Platón el que nos puede proporcionar 
la capacidad de captar la esencia de las 

EL PUZZLE DE LA BELLEZA

Amani Hadjeb

Segundo de Bachillerato
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cosas y, con ello la Belleza de estas. Sin 
embargo, el ser humano sólo es capaz 
de interaccionar con lo bello a través de 
los sentidos y, Platón decía que no había 
que fiarse de ellos, ya que nos engañan. 
Por tanto, según este último filósofo, la 
Belleza es captada por la inteligencia.

Con frecuencia coincidimos cuando 
decimos que algo o alguien es bello. Sin 
embargo, la mayoría de nosotros cree u 
opina que tras la belleza no hay un orden, 
un balance perfectamente medido o 
medible. Como muchos consideran, las 
matemáticas son la ciencia más exacta 
que la humanidad ha inventado. Pues 
bien, intentemos analizar la belleza a 
través de estas. Cuando observamos a 
una persona lo primero que vemos es su 
rostro. Si nos fijamos bien, la simetría 
en un rostro lo es todo, porque cuanto 
mayor sea la simetría entre los ojos, las 
cejas, las orejas, los dientes…con mayor 
facilidad será considerado bello. Pero, 
¿es suficiente tener un rostro simétrico 
para ser considerado bello? La respuesta 
es probablemente un No. El rostro va 
acompañado del cuerpo. No obstante, tras 
preguntar a familiares y amigos sobre los 

requisitos que debe cumplir un individuo 
bello, todos coincidieron en un elemento. 
Por un lado, las personas mayores de 
treinta años confesaron fijarse más en el 
rostro, dejando al margen el cuerpo. Por 
otro lado, los menores de veinticinco 
años eran más exigentes. Decían que 
había muchas variables que considerar; 
“en ocasiones encuentras a una persona 
con un cuerpo trabajado, y se nota que 
practica ejercicio, sin embargo, si te 
fijas en su rostro, todo cambia”. Otras 
veces opinaban que había personas con 
rostros muy bonitos, pero con un físico 
que no consideraban atractivo según los 
estándares actuales. Tanto jóvenes como 
mayores decían que la clave de la belleza 
es la personalidad, ya que esta lo completa 
todo. Según este análisis, podríamos 
establecer una fórmula “matemática”: 
BELLEZA	 =	 PERSONALIDAD•	
(CUERPO + ROSTRO). Pero, por qué 
darle mayor importancia a la personalidad. 

En mi opinión, a pesar de cumplir los 
estándares actuales, lo que más nos llama 
la atención de un individuo es su forma 
de actuar. Tal vez, la personalidad sea la 
ventana por la que se asoma nuestra alma 
y ser, como dijo Platón, la combinación 
perfecta de cuerpo y ALMA, siendo esta 
última la cualidad más perfecta que reside 
en el interior de cada uno de nosotros. De 
manera habitual solemos relacionar lo 

El artista no se limita a 
“imitar” o “interpretar” la 
realidad, sino que ahora la crea, 
convirtiendo la abstracción 
imposible en perfección real.

En la actualidad, se considera 
bello lo simple y desnudo, 
sin exceso de adorno. 
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bello con lo bueno. Platón consideraba 
que todos los valores morales colgaban de 
uno solo, del Bien, y este era el que daba 
luz y energía al resto.

En la actualidad, se considera bello lo 
simple y desnudo, sin exceso de adorno. 
Un ejemplo que marca de manera trágica 
nuestra época es el culto al cuerpo. 
Ahora, lo bello camina de la mano con lo 
estético, aquello, tal vez, sin utilidad. Sin 
embargo, la idea de unas proporciones 
perfectas y unas medidas exactas golpean 
con fuerza la mente de las personas de 
nuestra sociedad. ¿Es hoy en día la belleza 
sinónimo de locura? Porque solo aquellos 
que sean capaces de sacrificarlo todo, 
obsesionándose con lo físico y estético, 
lograran ser considerados “bellos”. 

Como ya he comentado antes, la belleza 
es captada a través de los sentidos. Pues 
bien, estudiémosla ahora desde el punto 
de vista de estos: olfato, gusto, tacto, vista 
y oído. El mayor símbolo de belleza que 
el olfato puede experimentar es el poder 
oler un agradable perfume. Cuando se 
inhala un olor complaciente, la primera 
toma de contacto desata una sensación de 
placer instantáneo, que dura solamente 
unos segundos. La segunda sensación 
percibida es aquella que dura varias horas 
y es el tema del perfume, de lo bello. Por 
último, se logra captar la esencia base, es 
el rastro de la belleza, de la fragancia. Esta 
es aquella que logra perdurar varios días. 
En su conjunto, las tres partes forman una 
perfecta armonía que da lugar a la belleza 
absoluta.

 La percepción de los olores es única 
en cada uno de nosotros. Un mismo olor 
puede ser interpretado como agradable o 
desagradable. Cuando olemos algo que 
nos gusta nos acercamos atraídos por él, 
experimentando una sensación de placer, 
que desactiva el resto de los sentidos. 
Durante este proceso, no reflexionamos, 
simplemente nos dejamos transportar 
a otro nivel, al nivel de la belleza. Sin 
embargo, si un olor es desagradable 
decimos que es “malo” y preferimos 
dejar de inhalarlo al instante. Por tanto, 
la percepción de la belleza por medio 
del olfato no es ni totalmente objetiva ni 
totalmente subjetiva. Es decir, hay muchos 
olores que consideramos “buenos” y por 
ello bellos. Mientras que hay otros que 
rechazamos y consideramos “malos”. A 
pesar de esto, en mi opinión no se puede 
establecer unos cánones de belleza a 
través del olfato.

El sentido del gusto está íntimamente 
relacionado con el olfato. No obstante, en 
ocasiones, gusto y olfato pueden percibir 
sensaciones opuestas. Podemos tener 
ante nosotros una creación de un artista 
que desprende un olor muy agradable, sin 
embargo, una vez que se ha probado por 
medio del gusto podemos decir que no 
nos ha gustado o, viceversa. Así pues, la 
belleza captada por el gusto tampoco es 
totalmente objetiva.

En cuanto al tacto, considero bello una 
superficie suave, lisa, por la que las manos 
se  puedan deslizar con facilidad. Mientras 
que encuentro desapacible lo áspero, 
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que se incrusta en la piel, provocando 
molestia.

El sentido del oído es capaz de escuchar 
los sonidos más hermosos de este mundo. 
Desde siglos atrás, el ser humano ha 
creado belleza a través de la música, la cual 
afecta directamente a los sentimientos.  
La belleza de la música depende sobre 
todo del gusto del individuo.

Por último, el sentido de la vista que es 
el más influyente en el ser humano. Con 
él captamos la realidad que nos rodea y 
con ello la belleza. La vista nos permite 
observar colores, formas y tamaños, 
abstrayendo de ello la belleza que lo 
rodea. Este es el mejor sentido para captar 
la belleza.

Pero, como ya sabemos nuestros 
sentidos actúan conjuntamente como una 
gran máquina en busca de la armonía, de 
lo bello.

Una vez analizada la belleza desde 
distintos puntos de vista, pasaré ahora a 
un análisis más personal: en mi opinión 
la belleza se encuentra en todas partes, en 

cada uno de nosotros. La belleza va más 
allá del acuerdo entre el contenido y la 
forma. Es como dijeron Sócrates y Platón, 
un valor moral universal. Pero a diferencia 
de Platón y su idea dualista, opino que 
la belleza reside en este mundo, entre 
nosotros. Tampoco estaría de acuerdo 
con Sócrates y el establecimiento de unas 
definiciones claras y objetivas. Aunque 
la belleza se encuentra en cada cosa que 
nuestros sentidos puedan percibir, es 
labor del receptor saber abstraer lo bello 
del objeto emisor.

Por tanto, la belleza es por un lado 
subjetiva, ya que depende del gusto del 
receptor y, por otro lado eterna ya que 
reside en cada lugar de este pequeño y 
fugaz planeta. En conclusión, para mí la 
belleza es la armonía que envuelve todo 
este universo. Y es que como dijo Friedrich 
Schiller:  El encanto de la belleza estriba en 
su misterio; si deshacemos su trama sutil 
que enlaza sus elementos, se evapora toda 
la esencia.

... En mi opinión la belleza 
se encuentra en todas partes, 
en cada uno de nosotros. La 
belleza va más allá del acuerdo 
entre el contenido y la forma. 

Por tanto, la belleza es por 
un lado subjetiva, ya que 
depende del gusto del receptor 
y, por otro lado eterna ya que 
reside en cada lugar de este 
pequeño y fugaz planeta. 
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No empezaré mi ensayo diciendo “la 
belleza es...” puesto que la belleza en sí 
misma no es nada, no existe, requiere 
de algo para que se pueda manifestar. 
Podríamos hablar de una cualidad 
abstracta que puede poseer cualquier ser 
en diferente graduación; no podemos 
encontrar una pura representación de 
ella, pues es muy subjetiva. Nunca vas a 
encontrar algo que a todo el mundo le 
parezca bello. 

La belleza se mide a partir de 
sensaciones, de efectos que te produce 
algo. Tú experimentas una serie de 
experiencias, las cuales producen diversos 
efectos en ti, a continuación los analizas y 
comparas con las anteriores experiencias 
vividas y los impactos que estas te han 
producido, después de eso, tú clasificas tus 
impresiones como “bellas”, “dolorosas”... 
Por lo que deducimos que la belleza, al 
igual que otras cualidades, es subjetiva; 
algo no es bello en sí, son las personas 
las que lo analizan individualmente y 
determinan que algo es bello o no, por 

lo que resulta muy difícil, casi imposible 
encontrar algo que a todo el mundo le 
parezca bello, la pura belleza en sí. 

Bien cabe expresar que la pura 
manifestación de la Belleza es el Arte, 
capaz de transmitirte por cualquiera de 
tus sentidos sensaciones nunca antes 
percibidas. Puede afectar a tus emociones 
de tal manera que puedes caer en la 
depresión emocional más profunda o en 
la efusividad mas satisfactoria, puedes 
disfrutar con tan solo ver una obra de 
arte: Es ARTE, con el suficiente poder 
de envolvernos y embaucarnos haciendo 
que nos olvidemos del mundo durante un 
momento. Es posible, con él, hacer que nos 

ENSAYO SOBRE LA BELLEZA  

Elisa Ramo

...Algo no es bello en sí, son 
las personas las que lo analizan 
individualmente y determinan 
que algo es bello o no...
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imaginemos lo inimaginable, es capaz de 
llevarnos en un viaje sin principio ni final, 
a lugares fuera de lo que la mente racional 
pueda explicar, es la belleza más pura 
que existe, tanto para quien la crea como 
quien lo percibe son impresiones jamás 
soñadas. Y quien sepa disfrutar de una 
pintura, una canción o de un libro, sabrá 
disfrutar de de la más pura manifestación 
de la belleza, al igual que también sabrá 
disfrutar la soledad, por tanto de su vida, 
podrá ver el mundo de otra manera; 
ya que como decía Schopenhauer “La 
soledad es la suerte de todos los espíritus 
excelentes”. 

Los seres humanos tenemos la capacidad 
de estar en contacto con el mundo 
material gracias a nuestros sentidos, estos 
mandan sensaciones al cerebro y este las 
interpreta y genera una respuesta. Esto 
calma nuestra sed de conocimiento, sin 
ellos sería como estar en un pozo en el 
que no pudiéramos alcanzar la salida y 
por tanto conocer el exterior y todo lo 
que puede ofrecernos. Pero no hay que 
dejarse engañar por ellos, estos no nos 
transmiten exactamente la pura realidad 
en sí, ya que están muy condicionados 
por tus emociones y muy restringidos 

por las capacidades que pueden ofrecerte. 
La realidad no es tal y como la ves, 
simplemente ves lo que puedes ver, hay 
muchas sensaciones que tú no puedes 
percibir debido a que no tienes medios 
para hacerlo, es como las ondas de radio, 
por si solas no tienes percepción de ellas, 
necesitas de un agente externo para poder 
reconocerlas. 

Tendemos a creer que lo que dictaminan 
nuestros sentidos es lo único real, lo único 
correcto, que si a nosotros algo nos parece 
bello al resto debe parecérselo también, y 
si no se lo parece nos extraña, sin darnos 
cuenta que la belleza no está condicionada 
simplemente por los sentidos, hay 
muchos otros factores que intervienen 
en ella, como por ejemplo: La belleza se 
mueve en un marco Cultural, Nacemos 
en un espacio y tiempo determinado, con 
una cultura definida. Desde ese momento 
nuestros padres nos educan conforme a 
unas bases “aceptadas” en el contexto en 
el que se encuentran. Eso y la inevitable 
pero necesaria llegada de información del 
exterior nos condiciona a pensar de una 
manera, tendemos a creer que las bases en 
las que hemos crecido son las correctas, 
las adecuadas, dictaminando que el resto 
son falsas, clasificando el resto como 
inferiores. 

Cada cultura tiene su propio canon de 
belleza, que cree el mejor; por ejemplo 
en la tribu Karen de Tailandia, la mujeres 
alargan sus cuellos artificialmente con 
anillos dorados, cuantos más anillos 
tenga (y más largo sea su cuello) más 

[La belleza] Es ARTE, con el 
suficiente poder de envolvernos 
y embaucarnos haciendo que 
nos olvidemos del mundo 
durante un momento.
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bella se considera la mujer. La belleza 
está tan presente en su sociedad que 
incluso arriesgan sus vidas, pues si 
se quitan el collar fallecen en el acto, 
ya que sus vértebras están rotas por 
alargar artificialmente sus cuellos. Eso, 
para nuestra sociedad no es bello, lo 
consideramos “raro” pues se sale de 
nuestros marcos estéticos y habitualmente 
lo juzgamos mal, lo verdaderamente 
difícil es mirar la civilización de manera 
objetiva, analizar y juzgar las culturas 
todas del mismo modo, darte cuenta 
que los estereotipos no son más que algo 
pasajero, y que el canon de belleza que 
tu entorno tiene no es más válido que 
otros, simplemente es igual. Solemos 
considerar que sólo hay un tipo de 
belleza, pero, ¿No hay más?, ¿acaso sólo 
las personas que están dentro del canon 
de belleza son atractivas?, como decía 
Oscar Wilde “definir es limitarse” si sólo 
nos centramos en un tipo de belleza nos 
cerramos muchísimas puertas, ¿Acaso 
no podemos encontrar belleza en los 
ojos o en las expresiones de una persona 
anciana?, ¿Podrías encontrar belleza en 
un ser sin vida? 

Cada cultura tiene dentro individuos, 
interaccionando entre sí y creando una 
sociedad. Los seres humanos tendemos a 
poner etiquetas a todo lo que nos rodea, 
a simplificar las cosas lo máximo posible, 
delimitando las franjas, sin darnos 
cuenta que, como he dicho antes, definir 
es limitarse. La causa de que tengamos 
esta tendencia a organizar todo es una 
de nuestras necesidades primordiales, 

necesitamos destacar, necesitamos 
sentirnos alguien dentro de un mundo 
que no somos nadie. La etiqueta de la 
Belleza nos ayuda a esto, todo el mundo 
quiere sentirse bello para destacar entre la 
gente, para que todo el mundo se acuerde 
de él y sepa quién es. Nadie quiere ser 
como cualquier héroe verdadero, justo y 
bueno sin embargo todo el mundo quiere 
ser como cualquier famoso: guapísimo. 
Muchas veces la idea de la belleza sirve 
como un cierto escapismo ante otro 
problema. Si tú tienes algún tipo de vacío 
interior, no te sientes bien contigo mismo, 
y centras tu vida en formarte por fuera, 
durante un cierto periodo de tiempo ese 
malestar general desaparece, te sientes 
bien cuando los demás te ven bien. De ahí 
que muchísimas personas sean adictas 
a la cirugía o a las compras, tapan su 
vacío centrándose en la belleza, obtienen 
una felicidad falsa y momentánea, pues 
cuando pase el tiempo, su vacío volverá 
a atacarles y deberán volver a comprar/
operarse para obtener otra pequeña 
porción de bienestar. 

Vivimos en una sociedad muy 
competitiva, en la que o eres el mejor o no 
eres nadie, en la que o eres el más guapo o 
eres uno más. Aunque lo intentemos negar 
en el fondo sabemos que muchas personas 
le dan más importancia al aspecto que 
al intelecto, y no se dan cuenta que por 
mucha cirugía que emplees no siempre 
vas a ser guapo, la vejez es inevitable, en 
vez de formarse por dentro (que es lo que 
dura para siempre), están volcando su vida 
en formarse por fuera, intentando buscar 
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una aceptación general, pensando que eso 
les va a conllevar a obtener la felicidad, sin 
darte cuenta que la felicidad que obtienes 
es una falsa y momentánea felicidad. Tu 
felicidad no tiene que depender de lo que 
los demás piensen, sino de ti mismo, se 
aferran a la belleza como un modo de 
escapismo, de enfrentarse al paso del 
tiempo 

Al mismo tiempo esto me recuerda a 
un experimento Psicológico llamado “El 
Efecto Halo”. Este viene a decir que un 
aspecto concreto de una persona ejerce una 
potencia positiva o negativa que influye 
en el resto, cuando tú ves a una persona 
por primera vez te fijas en un aspecto 
concreto y a partir de ese aspecto sacas 
conclusiones e hipótesis sobre la persona, 
no te molestas en conocerla, simplemente 
juzgas un libro por su portada. Esto nos 
da a entender la importancia que tiene 
hoy en día el aspecto exterior, es más fácil 
integrarse en una sociedad si estas dentro 
de los cánones de belleza. 

En el fondo, esta necesidad de sentirnos 
queridos, aceptados, bellos, es debida 
al miedo al olvido, al miedo al fin, a la 
muerte, a la nada; Nos abruma el hecho 
de pensar que después de la vida no 
hay nada; Los seres humanos tendemos 
a tener una actitud Antropocentrista, 
tendemos a creer que nosotros por el mero 
hecho de tener razón somos superiores al 
resto de individuos, por lo que tenemos 
que perdurar en el tiempo, no podemos 
ser olvidados, negamos aceptar que no 
somos nada ni nadie, negamos a aceptar 
que somos un insignificante punto azul 
y pálido dentro de un inmenso cosmos, 
esta idea nos abate, así que necesitamos 
destacar, necesitamos que en el marco 
cultural en el que nos encontramos la 
gente nos acepte dentro de la etiqueta 
“bello”, necesitamos sentir que somos 
alguien cuando en verdad, no somos 
nadie. 

Por último añadir que aunque seamos 
insignificantes, somos los únicos seres 
de la tierra que poseen una cualidad tan 
inmensa, que con esta somos capaces 
de llegar más allá de las funciones de 
cualquier ser vivo, esta cualidad, la razón, 
nos permite conocer el universo, que al fin 
y al cabo es lo mismo que decir que nos 
permite conocernos a nosotros mismos.

En el fondo, esta necesidad 
de sentirnos queridos, 
aceptados, bellos, es debida al 
miedo al olvido, al miedo al 
fin, a la muerte, a la nada.



- 79 -

“Al cabo de los años he observado que la 
belleza, como la felicidad, es frecuente. No 
pasa un día en que no estemos, un instante, 
en el paraíso.” (Jorge Luis Borges)

 Existe una palabra que cada día 
me sorprende más, porque conforme 
más creo conocerla, más lejos huye de mí 
y de mi entendimiento. Es una palabra 
oscura y brillante al mismo tiempo, 
sutil… Es una palabra que esconde más 
de lo que enseña. Una palabra que se 
refiere a todo aquello que escapa a nuestra 
comprensión. A nuestra razón. Belleza. El 
gran misterio acerca de qué es la belleza. 
Es algo capaz de anteponerse a todo, capaz 
de generarnos la mayor de las sonrisas 
y el más espantoso de los escalofríos. 
Porque nuestra retorcida mente tiende a 
asociar la belleza con lo bonito, lo alegre, 
lo feliz, pero… ¿quién no ha contenido la 
respiración viendo “Saturno devorando 
a sus hijos” de Goya? ¿O se ha visto 
inundado por la preocupación y el miedo 
que emanan de “El grito” de Munch? 
¿O incluso ha notado cómo bajaba la 

temperatura al escuchar “Toccata e fuga” 
de Bach?

La belleza está en cada acto de creación 
artística. Reside en el propio amor al 
arte. ¿Pero hasta qué punto podemos 
asociar belleza y arte? Lo inmensamente 
bello de un acto de bondad gratuita, 
desinteresada. Lo inefable de un paisaje 
invernal, cubierto de blancos copos 
de nieve perfectos, con formas casi 
diseñadas para ser hermosas… La belleza 
no es algo artifical, no sólo se encuentra 
en aquello que creamos para que sea 
bello. No. Es más bien una esencia, que 
en ocasiones se presenta de manera 
natural, y otras, sin embargo, tenemos 
que acercarnos hasta ella para recoger 
una ínfima parte de la misma y expresarla 
en forma de arte. En un lenguaje que 
parecemos entender todos, de unas u 
otras maneras y con cánones distintos. 
Aun así, todo el mundo adora algún tipo 
de arte; de belleza. Siempre recordaré un 
grafiti en el que una vez me fijé de pasada, 
mantuvo mi mente ocupada unas horas, 

ENSAYO SOBRE LA BELLEZA  

Guillermo Canudo
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pero jamás se me pasó por la cabeza las 
posteriores veces que volvería a verlo, ni 
cómo cada día distinto esa frase evocaría 
una imagen diferente en mi cabeza. 
Supongo que debido al tiempo pasado, 
a mi madurez, al contexto cultural, a 
mis gustos, al desarrollo de mi persona, 
forma de pensar, de ver el mundo y de 
interpretarlo. Todos esos factores, junto 
con mi estado anímico y el transcurso del 
día, me llevaron, me llevan y me llevarán 
a buscar un nuevo sentido para dicha 
frase cada vez que volvía, vuelvo y vuelva 
a leerla.

“La vocación de todo ser vivo es 
embellecer”

¿Lo es? Cuando la leí por primera vez 
con apenas once o doce años interpreté, 
cómo no, que hablaba de la belleza 
física, estética, corporal. Pensé en todas 
mis compañeras de clase que por aquel 
entonces empezaban a maquillarse y 
pensé que bueno, puede que tuviese 
razón. Unos años más tarde, cuando 
tenía catorce o quince años, en mi época 
rebelde de desafiar los convencionalismos 
con mis camisetas negras, mis vaqueros 
rasgados y mi pelo largo, la negué con 
todas mis fuerzas. Dije que no, yo no 
quería embellecer, quería ser yo mismo. 
Hoy, aun en una expectante esperanza de 

continuar con mi proceso de crecimiento 
personal, pienso en esa frase y le doy la 
razón. Ya no en un sentido físico, por 
supuesto, ya que si así fuese, ahora no me 
encontraría tratando de aislar el concepto 
de belleza. Pero sí creo que la finalidad 
de la vida es tratar de alcanzar nuestras 
metas, ya que son ellas las que nos hacen 
ser realmente quienes somos. Un intento, 
frustrado o no, de alcanzar la superación 
personal, una mejor versión de nosotros 
mismos. De embellecer, al fin y al cabo. 
¿Tratamos entonces de hacernos más 
bellos… o de alcanzar la belleza? ¿Es 
la belleza un concepto? ¿Se trata de 
una cualidad asignable a cualquier 
realidad? Aquí se plantea el primer gran 
interrogante, la belleza como propiedad o 
como realidad en sí. Si hablamos de una 
entidad abstracta; una esencia, como los 
primeros filósofos describieron, entonces 
la belleza es algo a lo que, simplemente, 
podemos acercarnos, podemos tratar 
de captarla, en parte, pero nunca 
comprenderla a la perfección; estar a una 
leve caricia de distancia, no más cerca. 
Según este punto de vista, los artistas no 
son más que viajeros capaces de peregrinar 
a lo largo de ese valle que es el recibidor 
de la belleza, esa infinita galería de la 
que extraen pequeñas cantidades de una 
única e inenarrable esencia. La esconden 
en pequeños frascos de perfume para 
traerla hasta nuestro mundo material y 
alumbrar sus obras con la más vital de las 
fragancias. ¿La vida es bella? ¿La belleza 
es vida? El hecho de vivir no creo que 
nos haga bellos, pero el hecho de ansiar 
ser bellos creo que sí nos hace estar vivos. 

La belleza está en cada acto 
de creación artística. Reside 
en el propio amor al arte.
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Más vivos que nunca. Pero… ¿y si lo 
bello es bello porque es bello? Es decir, 
la belleza como propiedad intrínseca 
a determinadas realidades. La primera 
diferenciación que creo deberíamos hacer 
en ese caso sería la de la objetividad de 
la misma. Como propiedad objetiva 
podríamos extrapolar las características 
de la belleza y argumentarlas, explicarlas y 
enumerarlas; para así lograr unos cánones 
interpretables estemos donde estemos, 
capaces de ser entendidos por cualquier 
persona independientemente de su lugar 
de origen, su lengua, su ideología… 
Cosa que al parecer no se cumple. La 
belleza; el gusto por arte, dejando a un 
lado la globalización y su destrucción 
de la cultura popular, no es algo que se 
comparta en cualquier momento de la 
historia y en cualquier lugar del planeta. 
No. Más bien es algo que depende de varios 
factores. Factores que hacen que algo sea 
considerado bello en determinado tiempo, 
y que cien años después haya perdido 
todo el encanto. Por lo que la belleza no 
depende de unos márgenes estrictamente 
definidos, sino más bien de los ojos con 
los que se la mire. Una característica 
tributaria que se asemeja casi más a un 
anexo de algo, que a algo por sí misma. Si 
consideramos que estamos hablando de 
una belleza subjetiva, en la que cualquier 
rasgo es opinable y doblegable a juicio 
dependiendo de la época en que se realice 
el mismo, o incluso del lugar; obtenemos 
que podemos dividir la belleza en cuatro 
factores capaces de determinar si algo 
es bello o no y por qué: la cultura, cada 
cultura ha desarrollado a lo largo de la 

historia un concepto único y diferente 
al resto acerca de su concepción de la 
belleza; el tiempo, dependiendo de en 
qué punto de la historia nos encontremos 
podremos observar unos cánones u 
otros; la persona, al margen de de nuestra 
cultura o época vital, existen unos factores 
individuales escondidos, ocultos, del 
salón en el ángulo oscuro, de su dueña tal 
vez olvidada, silenciosa y cubierta de polvo, 
veíase el arpa. Por último, la ideología es 
un factor influyente también, porque lo 
que yo puedo considerar una auténtica 
aberración, para otro puede resultar de 
una incalculable belleza; arte incluso, por 
muchos derechos que vulnere. 

En fin. Así que, si la belleza se tratase de 
algo subjetivo, esos serían sus factores a 
tener en cuenta, pero hay determinados 
aspectos de la misma que escapan a estas 
valoraciones. Si profundizamos en lo 
que es realmente bello, más adentro de 
lo meramente sensorial, encontramos 
ejemplos de belleza intelectual: como 
es la literatura; de belleza moral, que 
reside en sí misma como la bondad 
autoalimentándose a través de la 
satisfacción de hacer algo por alguien; o 
de belleza espiritual, y no hablo en ningún 
sentido dualista ni metafísico, hablo 
de la belleza de sentir, lo bonito de un 
sentimiento, de algo que te llena, te hace 
emanar y recibir belleza al mismo tiempo. 
Es más, el hecho de que sea una propiedad 
objetiva no casa adecuadamente con su 
universalidad. Algo que es susceptible 
de ser dictaminado y retocado no puede 
considerarse universal, no puede existir 
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sin una opinión que lo sustente. Y… 
¿existía la belleza antes de que nadie 
pudiese apreciarla? ¿Eran los paisajes 
bellos? ¿Era infinitamente sobrecogedor 
el universo? ¿Eran las estrellas puntos 
de luz llegados a través del tiempo desde 
un pasado incierto? ¿Acaso no es bello 
todo eso por su mera existencia? ¿Por lo 
que es? La belleza es algo que siempre 
tendrá cabida mientras exista algo capaz 
de expresarla. La belleza de las cosas que 
son. Aquellas que son bellas por existir 
como lo hacen. La belleza del orden; 
porque hay una inmensa belleza en la 
“La Mona Lisa” de Da Vinci, o en “Für 
Elise” de Beethoven. Lo bello de saber 
que todo se rige por unas normas, por 
unos patrones; podemos ver repetidas 
veces que hasta en el arte encontramos 
proporciones matemáticas, sucesiones, 
números irracionalmente perfectos… En 
todo aquello que tiene un orden. Parece 
incluso que podamos medirla, ¿en qué 
la mediríamos de ser así? Necesitamos 
una unidad de la belleza. Pero bueno, 
está claro que en el orden vive lo bello… 
¿O no? Más bien podríamos decir que 
el orden vive de lo bello, porque ya se 

sabe que donde duele inspira. ¿Qué hay 
de la belleza del caos? El gran atractivo 
de lo caótico, lo que se opone al orden. 
El encanto de lo antiestético, de lo que 
rompe con todo, lo que no obedece a la 
lógica, ni a la autoridad, ni a nada. Lo que 
se rige por sí mismo. Lo insubordinado. 

Pero hubo un instante concreto, 
aquel en el que alguien decidió que 
los propósitos, tanto de la vida como 
de la belleza, escapaban más lejos del 
mero orden. Se evaden por vías que no 
alcanzamos a entender. Esto me lleva 
a creer que la belleza existe como tal, 
como esencia, y nosotros no somos más 
que meros profetas que la plasmamos 
en el Arte, nuestro libro más sagrado. 
Siendo todo lo anteriormente escrito, 
acerca de la objetividad y la subjetividad, 
simplemente, la forma en la cual nosotros 
la vivimos. Es por esto que, mientras 
quede una sola persona en pie, con la 
cabeza en las nubes y la mente abierta, 
quedará arte; y con él, algo mejor que la 
belleza propia, su entendimiento.

Stendhal
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 ELECCIONES 2011 Y 2015

Un partido político es una organización 
o asociación política que es apoyada en 
una ideología afín entre sus afiliados, en 
la que se aspira a ejercer el poder para 
desarrollar su programa.

Un programa económico es una serie de 
ideas relacionadas con la economía que 
hace un partido, cada partido tiene que 
hacer uno.

Las elecciones son mecanismos 
mediante los cuales los miembros de una 
comunidad o país eligen representantes 
según su ideología.     

Dos tipos de elecciones a destacar: 

-Elecciones generales: se convocan cada 
4 años y se elige a un presidente       

-Elecciones autonómicas: Se 
convocan cada 4 años y se elige a                                                                                                                                                

representantes de cada comunidad 
autónoma.

Actualmente en España hay bastantes 
partidos políticos a nivel autonómico, 
provincial, municipal, nacional y de otros 
ámbitos. Todos estos se agrupan por 
características, estos se pueden agrupar 
por religión, liberalismo, ecologismo, 
anarquismo, socialismo... Dentro de ellos 
hay muchos tipos de partidos porque 
cada persona pensamos diferente en lo 
relacionado con la política, por eso hay 
tantos grupos en lo relacionado con la 
ideología.

En España vamos a destacar 
simplemente cuatro partidos políticos 
(Partido Popular, Podemos, Ciudadanos 
y Partido Socialista Obrero Español)

PARTIDO POPULAR:

El Partido Popular se creó el 20 de Enero 
de 1989. Gano las elecciones de 2011 y 

PROGRAMAS ECONÓMICOS DE LOS 

PRINCIPALES PARTIDOS POLÍTICOS

Pilar Pernia
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salió como presidente Mariano Rajoy. Se 
puede definir su ideología brevemente 
con estas palabras: Centroderecha, 
conservador, monarquismo, democracia 
cristiana y unionismo (se opone a los 
movimientos independentistas). Es un 
partido de derechas.

Su programa económico de las 
elecciones generales del 2011 en la que 
salió ganando fueron:

-El programa del Partido Popular tiene 
como objetivo más importante crear 
empleo.

-Para salir de la crisis, el Partido Popular 
propone reducir los impuestos, para que 
las empresas y las personas tengan más 
dinero y puedan gastárselo y crear empleo.

-Insiste en que el Gobierno y las 
Administraciones tienen que ahorrar, 
reorganizar las administraciones, para 
que sean más eficientes. Es decir, que 
las administraciones reduzcan la deuda 
pública y pagar a los proveedores.

-El gobierno debe volver a ganar la 
confianza de otros países y del mercado. 
Si hay confianza en el mercado, las 
empresas contratarán a más trabajadores 
y se atreverán a producir e innovar con 
productos, lo que atrae nuevas ganancias.

-Las políticas tienen que estar dirigidas 
a fomentar la competitividad de la 
economía española. Apoyar a la creación 
de nuevas empresas y el autoempleo.

-El Partido Popular cree que la 
enseñanza es muy importante. Dice que 
hay que enseñar idiomas y preparar a los 
jóvenes para encontrar trabajo, por ello 
las universidades deben colaborar con las 
empresas.

-Apuesta por aumentar la seguridad 
ciudadana y la protección a las víctimas 
de violencia de género.

-Para el Partido Popular es importante 
apoyar el mercado de la vivienda. Para 
ello, propone reducir impuestos y 
construir más viviendas protegidas para 
las personas que lo necesiten. El Partido 
Popular cree que hay que apoyar el 
alquiler y crear un mercado de viviendas 
más claro.

Su programa económico de la elecciones 
de 2015 fue:

 -Alcanzar los 20 millones de personas 
empleadas en 2020 pero sin fijar 
condiciones, tomarán medidas para 
mejorar el régimen de los trabajadores 
autónomos. Rajoy dijo bajaría del 19% 
al 17% el mínimo del IRPF y del 45% al 
43% el PP no ha concretado cuando se 
producirá esto.

-El PP se compromete a analizar los 
agentes sociales y la constitución de 
un Fondo de capitalización para los 
trabajadores, al estilo del llamado sistema 
austriaco, que obliga a las empresas a 
guardar parte de la contribución a la 
Seguridad Social del trabajador para 
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hacerla efectiva tras posible despido, 
jubilación o en caso de movilidad 
geográfica, es la llamada 'mochila 
austriaca".

-Plantean también un cambio en la 
regulación de las Sicav para evitar el 
fraude actual y que estas sociedades 
sirven a las grandes fortunas para eludir el 
pago de impuestos. Su propuesta es elevar 
la participación mínima del centenar 
de socios que debe tener este fondo de 
inversión hasta el 0,55%. 

-El proyecto del PP incluye muchas 
medidas para la agricultura. 

-En el empleo tiene una estrategia de 
emprendimiento y empleo joven. El 
compromiso es poner en marcha un 
sistema de cotizaciones negativas que 
incentive la contratación de jóvenes 
inscritos en el Fondo de Garantía Juvenil. 
Atención a los desempleados de larga 
duración. Sin medida específica concreta 
más allá de realizar planes personalizados 
de inserción de empleo.

PODEMOS:

Podemos es un partido político creado 
en enero de 2014 y el secretario general 
es Pablo Iglesias. La ideología que tiene 
este partido se define con estas palabras: 
Socialismo democrático, federalismo, 
feminismo y republicanismo. Es un 
partido de izquierda parlamentaria.

Su programa económico de las ultimas 
y únicas elecciones que ha estado este 
partido es:        

   1) Cambio del modelo productivo: 
Se requiere un programa de inversiones 
y políticas públicas para la reactivación 
económica orientadas al desarrollo de un 
sistema de I+D+i de mayor valor agregado. 
También el protagonismo de la pequeña y 
mediana empresa y la realización de una 
política de contratación pública favorable 
a que se incluyan cláusulas sociales.

2) Jornada laboral de 35 horas: Considera 
que la reducción de la jornada a 35 horas 
semanales permitirá, generar nuevos 
puestos de trabajo, por la distribución del 
empleo existente.

3) Adelantar la edad de jubilación a los 
60 años: Si se baja la edad de jubilacion a 
los 60 años aproximadamente un millón 
de personas pasarían a jubilarse de forma 
anticipada.

4) Prohibir los despidos en empresas con 
beneficios: A las nuevas circunstancias del 
mercado, ha producido un incremento de 
la precariedad del empleo. Las empresas 
despiden a trabajadores que tienen 
condiciones laborales buenas y contratan 
a otros en condiciones precarias, con el 
objetivo de reducir los costes.

5) Aplicación del llamado “modelo 
alemán” a las empresas con dificultades 
para evitar los despidos: Podemos 
considera que existen alternativas más 
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eficientes y justas que el despido, como 
por ejemplo el “modelo alemán” que 
consiste en que la reducción de jornada 
de los trabajadores en las empresas 
con dificultades. Este modelo trata de 
evitar conflictos entre empresas y los 
trabajadores.

6) Reestructuración de la deuda 
pública: Podemos entiende que España, 
con una deuda que roza el 100% del PIB, 
debe trabajar con Europa para encontrar 
una solución común para aquellos 
países con una deuda que es insostenible 
de mantener a largo plazo. Podemos 
propone una Auditoría de la deuda, 
que distinguiría la deuda pública con 
origen en las necesidades de financiación 
de los servicios públicos, de la deuda 
contraída en contra de los intereses de los 
ciudadanos. A partir del resultado, llegar 
a acuerdos con los acreedores para el pago 
o la quita negociada.

7) Creación de mecanismos de control 
parlamentario del BCE y adoptar medidas 
de estímulo de la economía: Que el BCE 
tenga que rendir cuentas a organismos 
democráticos donde estén representados 
todos los países de Europa. Podemos dice 
que en el BCE tiene demasiado peso con 
los intereses de la banca privada y los 
Gobiernos alemán y francés que tienen 
importante control político.

8) Renta ciudadana universal: La 
renta básica para todos los ciudadanos 
con una renta periódica que cubra, 
las necesidades vitales sin que por ello 

deba contraprestación. Esto depende 
de las circunstancias personales de cada 
individuo. Su financiación se realizaría 
por una reforma progresiva del IRPF y de 
la implementación de grandes medidas 
de lucha contra el fraude fiscal.

9) Aumento del salario mínimo: 
Podemos dice que la subida del SMI 
tendría un efecto directo en la distribución 
de la renta para mejorar las condiciones 
de vida de los ciudadanos y provocaría un 
aumento de la demanda interna.

10) Nacionalizar sectores estratégicos: 
Recuperación del control público en 
los sectores estrategicos de la economía 
como telecomunicaciones, energía, 
alimentación, transporte, sanitario, 
farmacéutico y educativo. Podemos 
considera la adquisición pública de 
acciones de las empresas que garanticen 
una participación pública, y la creación de 
empresas estatales. Además de limitar las 
privatizaciones de las empresas públicas.

PSOE (Partido Socialista Obrero 
Español)

El partido socialista obrero Español fue 
creado el 2 de Mayo de 1879, actualmente 
su secretario general es Pedro Sánchez. 
Su ideología se puede definir con estas 
palabras: centroizquierda, laicismo, 
federalismo y progresismo. Es un partido 
de ideología opuesta a la del partido 
popular, este partido es de izquierdas. 
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El candidato del PSOE a Presidente del 
Gobierno era Alfredo Pérez Rubalcaba, 
el  programa económico de las elecciones 
generales del 2011 fue: 

-Las cuatro ideas principales del PSOE 
eran: crear, modernizar la economía, 
mejorar la igualdad y profundizar en la 
democracia.

-Sobre el paro y el trabajo: dar formación 
a los trabajadores para que haya más tipos 
de trabajos y la economía no se apoye en 
un solo sector, ayudar a las personas sin 
empleo y sobre todo a los jóvenes.

-La vivienda: animar a las personas a 
alquilar, eliminar las cláusulas abusivas 
que ponen los bancos en los contratos de 
los pisos. 

-Los bancos: El Estado tiene que 
controlar que los bancos cumplan con 
su función y que los bancos tengan que 
pagar un impuesto para ayudar a salir de 
la crisis y crear empleo.

-Los impuestos: los impuestos tienen 
que ser justos (los que tengan mas, pagar 
mas)

-La educación: la educación no es un 
gasto, es una inversión y hay que dar 
más dinero para educación, fomentar el 
aprender inglés con profesores nativos y 
más becas.

- La sanidad:  mejorar algunas 
cosas, rechazo a que los ciudadanos 

paguen por la Sanidad pública y  
mejorar la atención al paciente y usar la 
telemedicina.

-Las personas con menos recursos 
económicos: luchar contra la pobreza 
y la exclusión social y las personas con 
menos recursos económicos deben ser 
autónomas, estar incluidas en la sociedad. 

Programa económico de las elecciones 
de 2015:

-Crear empleo estable, dignamente 
retribuido.

-Cambiar el modelo productivo, para 
ser competitivos por valor añadido.

-Mejorar la capacitación de los 
ciudadanos para afrontar los retos de 
la economía, a través de reformas en el 
sistema educativo y formativo.

-Distribuir los frutos del crecimiento 
para que no se beneficien solo unos 
pocos, entre otras medidas a través de 
una reforma del sistema fiscal progresiva. 
Combatir la desigualdad social mediante 
una subida del SMI y un plan de choque 
contra la probreza, creando el Ingreso 
Mínimo Vital.

-Incrementar los recursos dirigidos a 
la I+D+i creando un auténtico sistema 
nacional de investigación e innovación,

-Tener una economía verde, sostenible 
y generadora de empleo.
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-Sanear las cuentas públicas, para sacar 
a España del Déficit Excesivo a través de 
una reforma fiscal y el control del gasto 
público.

-Incrementar el tamaño medio de 
nuestras empresas para mejorar su 
empleo, su productividad y su capacidad 
de internacionalización.

-Reforzar la competencia empresarial, 
la gestión de las empresas y la protección 
de los derechos de los consumidores y 
usuarios.

-Recuperar la negociación colectiva y el 
valor del pacto social.

CIUDADANOS

Este partido político se creó el 7 de 
Junio de 2005, su presidente actual es 
Albert Rivera. Su ideología van sobre 
estas palabras: Socialdemócrata, laicismo 
y constitucionalismo. Algunas personas 
denominan a este partido como ``El hijo 
del PP´´. Este partido a empezado a ser 
más conocido en las últimas elecciones.

Programa económico de las elecciones 
de 2015:

1) Eliminación de los contratos 
temporales para las nuevas contrataciones: 
Consideran que estas deberían hacerse 
con carácter indefinido e indemnizaciones 

crecientes, proporcionales a la antigüedad 
del trabajador en la empresa. 

2) Seguro contra el despido: Se 
articularía por las aportaciones 
empresariales a una cuenta individual de 
cada trabajador de un 1 % de su salario. El 
trabajador podrá disponer de los fondos 
acumulados en dicha cuenta en caso de 
despido o en el momento de su jubilación. 
Esa cuenta también servirá para canalizar 
las subvenciones públicas a la formación 
o las relativas al programa de lucha contra 
el paro de larga duración.

3) Premio a las empresas que despidan 
menos: El partido propone una 
bonificación en las cotizaciones de la 
seguridad social de las empresas que 
despidan menos para que haya mayor 
estabilidad.

4) Cheques de formación para parados de 
larga duración: Proponen dar cheques de 
formación para todos los parados de más 
de un año que se puedan usar para pagar 
cursos, tutorías individuales, programas 
remotos por ordenador etc. Ciudadanos 
quiere un sistema de auditorías externas 
para localizar irregularidades y paralizar 
la entrega de fondos cuando se detecten 
indicios racionales de fraude. Ciudadanos 
promueve la orientación individualizada 
para los parados de larga duración, 
la utilización de agencias privadas de 
colocación.

5) Reducción en las cuotas para la 
contratación de parados de larga duración: 
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Se plantean incentivos para ofrecer 
formación y puestos de trabajo a parados 
de larga duración. Aquellos que participen 
en los programas y los concluyan recibirán 
bonos de contratación, de forma que los 
empresarios que contraten a esas personas 
se beneficiarán de una reducción de 
cuotas a la seguridad social.

6) Complemento salarial para los 
trabajadores más precarios: Garantizaría 
anualmente que aumenten los ingresos 
laborales de los hogares de los asalariados 
y autónomos con sueldos más bajos. 
Esto se percibe hasta que se tiene un 
determinado nivel de renta y por lo cual 
al superar la cantidad máxima, se dejaría 
de obtener este complemento salarial. El 
coste del complemento, según cálculos 
de los economistas de Ciudadanos, será 
inferior al 1 % del PIB.

7) Segunda oportunidad a los deudores: 
Los adeudadores si negocian con los 
acreedores, puedan tener "una segunda 
oportunidad" y si tienen una decisión 
judicial que les beneficie, pueden incluso 
librarse de parte de sus deudas.

8) Dación en pago: En el caso de 
préstamos hipotecarios se pueda obligar 
al banco acreedor a aceptar en pago el 
inmueble hipotecado a un precio igual al 
100 % del valor de mercado que tenga en 
ese momento. Esa posibilidad reducirá 
la deuda hipotecaria por el valor del 
inmueble.

9) Plan europeo contra el desempleo 
con un fondo común: Además, propone 
un sistema de políticas activas inspiradas 
en las mejores prácticas del norte. 
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COPETE: MAIME tuvo la oportunidad 
de entrevistar a la educadora Eva Tapia  
creadora de talleres para adolescentes con 
perspectiva feminista. Con el ojo puesto en 
derribar el patriarcado y la lucha contra el 
sexismo, nos cuenta cómo hace para que 
las adolescentes la escuchen y aprendan a 
escucharse.  

 Clases de funky, creación de videojuegos, 
baloncesto, técnicas de estudio y zumba son 
algunas de las actividades de tiempo libre que 
impulsa el PIEE (Proyecto de Integración 
de Espacios Escolares, del Ayuntamiento de 
Zaragoza) del Instituto Virgen del Pilar de 
Zaragoza. Eva Tapia Lebrón, la educadora 
del PIEE desde hace cinco años, dice que 
las temáticas se organizan en función de 
la demanda que reciben del alumnado, sin 
embargo, los contenidos y la forma de dar 
estas actividades a las adolescentes dista 
bastante de lo que se puede encontrar en 
una academia. Existe un trabajo previo 
de reflexión y cuidado, incluyendo 
herramientas socioeducativas para que 

los jóvenes puedan desarrollarse a nivel 
personal y social, cuestionando entre otras 
cosas.  el machismo que les rodea.  

Las actividades no son un fin 
en si mismo sino “la excusa” para 
trabajar aspectos más personales. Hay 
actividades que dan mucho juego para 
trabajar valores, por ejemplo en el 
funky se trabaja la cohesión grupal, la 
autoestima,  y junto a las monitoras, 
se cuida que no hagan pasos sexistas –
una cosa son las técnicas de baile y otra, 
utilizar tu cuerpo para seducir- dice 
Eva.  

Luego hay espacio para que las 
adolescentes puedan ver los videos de las 
canciones que les gustan en el ordenador y 
junto a la educadora, realizan un desglose 
de las letras, interpretando cada frase  para 
que sean las mismas adolescentes quienes 
se vayan dando cuenta del sexismo que 
conllevan. El proceso es grupal y creado 
por ellas mismas. La educadora acompaña, 

LA NUEVA EDUCACIÓN FEMINISTA qUE ESTÁ 

LLEGANDO A LOS INSTITUTOS  

Entrevista a Eva Tapia. Educadora del IES Virgen del Pilar de Zaragoza

Se publicará en www.maimemujer.com
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orientando e incluyendo aspectos a 
reflexionar. 

 Además de las actividades de tiempo 
libre, el equipo educativo del instituto 
Virgen del Pilar, por medio de su Comisión 
de Convivencia,  ha estado observando 
en los últimos años que la mayoría 
de los conflictos  son provocados 
por cuestiones sexistas y se dan 
entre chicas (ya sea grupo de chicas o 
chica contra chica), provocados por un 
chico (“porque me gusta”, “no me hace 
caso”, “la otra me lo quita”, etc….celos e 
inseguridades). “Nos damos cuenta que no 
sirve de nada solucionar los conflictos con 
una expulsión porque esa chica expulsada 
seguirá con esos estereotipos creados y al 
chico le resbalará, o pensará ‘¡qué guay: dos 
chicas peleándose por mí!’.” De esta manera, 
por el interés de trabajar la prevención 
del machismo y por el interés de grupos 
de alumnado,  ha surgido una propuesta 
informal llamada Desprincesamiento, 
y realizada en conjunto con un grupo de 
adolescentes colaboradorass con las que se 
van trabajando los estereotipos de género 
de manera muy fluida y accesible.  A partir 
del diálogo relajado y las preguntas que 
van surgiendo, el equipo educativo les 
anima a reflexionar para que sean ellas 
mismas las que solucionen sus conflictos, se 
ayuden entre ellas (sororidad) y pongan en 
marcha acciones concretas de prevención 
cercanas a sus realidades. “Nos vamos 
dando cuenta que los conflictos los 
solucionan siempre ellos y ellas, no el 
profesorado ni las personas adultas. 
Si ellos saben qué hacer lo solucionan 

en un momento. Si no saben qué 
hacer, la lían. Nosotras –l@s adult@s- nos 
enteramos las últimas cuando ya no tiene 
solución, entonces nos hemos propuesto 
tejer redes informales.”  

 Desde este PIEE se propone a todas estas 
chicas y chicos mayores que muestran 
interés en que no haya tanto conflicto 
(y que saben algo de feminismo porque 
han participado de talleres previos) que 
acompañen a ciertas personas. “Porque 
si va una chica referente a decirles algo 
entonces es más probable que le escuchen 
a ella que a mí que soy una profe”, relata 
Eva. 

 Feminismo y desprincesamiento 

La inclusión de una perspectiva 
feminista en el Instituto Virgen del 
Pilar, ha dado lugar a varias iniciativas 
en las que han colaborado activamente 
el alumnado junto al PIEE y que han 
despertado también el interés por parte 
del profesorado incluyendo al director, 
uno de los infaltables asistentes a los 
talleres sobre feminismo. 

 “Existe desconocimiento, miedo y 
enfrentamiento al feminismo que dificulta 
la educación. Necesitamos formación y 
creo que el feminismo es una forma de 
vivir, pues todo lo que va incluyendo el 
feminismo -como la ética de los cuidados, 
la seguridad, el empoderamiento, la 
sororidad- le va dando integridad. Todos 
deberíamos formar parte pues somos 
la mitad de la población y la otra mitad 
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que son los hombres también lo están 
pasando mal porque no pueden ser como 
quieren. Creo que hay que empezar desde 
abajo, dando formación en feminismo a 
todas y todos, incluyendo al profesorado”,  

expresa Eva con convencimiento y así 
también lo manifiesta en las propuestas 
que ha impulsado desde el PIEE para 
derribar el sexismo y que compartimos a 
continuación: 
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 “Contra la violencia machista” 

Durante una semana el alumnado estuvo 
sacándose fotos con carteles de lágrimas o 
alegría, en el marco de una acción para 
realizar un video con la música del grupo 
musical Hueco, con motivo del “25N: Día 
Internacional de la No violencia hacia la 
mujer”. Eva cuenta que los resultados 
han sido muy positivos: “Sacarse fotos les 
encanta y es una manera de que participen 
y sigan preguntando y cuestionando, 
entonces se les va respondiendo y guiando.” 

 “Corazones antimachistas” 

En 2015 tuvo lugar una iniciativa que 
incluía a 50 corazones de cartulina de 
color con muchas frases machistas por 
las dos caras, que un grupo de alumnado 
buscó, seleccionó y pintó, colgados 
en el hall de entrada de la escuela. La 
repercusión fue muy grande y todo el 
mundo sacaba y compartía fotos, leía y se 
sorprendían por las frases. “¿qué dice ahí? 
¿Y esto qué quiere decir?”, se preguntaban 
y reflexionaban. 

 Rincón de desprincesamiento: 
a partir de un marco de un cuadro que 
ponía arriba desprincesamiento y con un 
fondo de tela morada, las y los alumnos 
se realizaba fotos con pelucas, coronas, 
varitas, tutús y disfraces. Las fotos no 
escapaban a la participación de las y los 
profesores  que divertidos, posaban para 
la cámara. Sabemos que para ellas y ellos 
la difusión de imágenes es importante, así 
que, utilizamos sus propias herramientas 
para tener mayo alcance con nuestras 
iniciativas de prevención…y además, 
ellos mismos lo distribuyen por redes. De 
esta manera  se les vas explicando que la 

intención es desmitificar 
los estereotipos de género 
y se les habla con ejemplos 
y en un lenguaje adecuado 
para su edad. Este año han 
continuado con el rincón 
y también está  disponible 
para visitantes que quieran 
tener su foto, e incluso se 
ha cedido a otros espacios 
que lo han pedido como 
recurso.  
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 “Corto sobre Desprincesamiento”. 
Junto a Feminismo Unizar, nueve chicas 
y “un princeso” grabaron un video con el 
machismo y las relaciones de maltrato entre 
jóvenes adolescentes como eje central; por 
medio de los talleres previos, fueron ellas las 
que crearon el diálogo, cómo grabar… Una 
vez más, el fin de este video es ser utilizado 
en grupos de adolescentes (1º de ESO) con 
el fín de hacerles sentir identificación con 
las escenas que ven, creadas y representadas 
por propios compañeros; de esta manera, 
es mucho más fácil creer en lo que dicen, 
identificarte, empatizar… prevenir. 

El corto fue presentado en las Jornadas 
de Intermón Oxfan “Género y Educación” 
y en las actividades que el Ayuntamiento de 
Zaragoza lleva a cabo como prevención de 
la Violencia Machista. 

Y no sólo esto sino, se ha conseguido 
un gran trabajo con el grupo de actrices y 
actor, se ha visibilizado y puesto en valor su 
trabajo…se han empoderado. 

“Estaban todas super contentas 
y las chicas se han empoderado 
mucho. Ya todas saben lo que es el 
feminismo. Ya todas saben de qué 
estamos hablando cuando hablamos 
de desprincesamiento.” 

 “Taller de autocuidados”: la más 
reciente iniciativa está pensada para trabajar 
la autoestima, el empoderamiento, el género 
y la salud con la excusa de la “operación 
bikini” e incluirlo dentro de la propuesta del 
desprincesamiento, “queremos aprender a 

cuidarnos y a querernos a nosotras mismas”, 
más en estas edades, 12-18 años, en las 
que  la autoestima y autoconcepto juegan 
un papel tan importante en la creación de 
nuestra propia identidad. 

 Pero todas estas actividades feministas 
no quedan ahí, sino que son compartidas 
y visibilizadas en YGUALARTE : una 
iniciativa sobre Igualdad en la que 
participan varios centros, PIEEs y Casas 
de la Juventud de la ciudad de Zaragoza 
y donde se puede participar en teatro con 
micromachismos, acciones de raperas 

con género, taller de cocina con género, 
rincón de desprincesamiento, etc. A estas 
propuestas asisten muchas adolescentes 
que se van dando cuenta de que no son 
las únicas que están en esto, otras maneras 
y realidades son posibles ,el feminismo 
no es algo de “raras”  y eso las hace sentir 
empoderadas.  
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Más allá de las consideraciones de que 
cuando recibí el encargo el encargo de 
escribir un articulo de una autora; de esas 
“chungas” que pueden caer en nuestras 
oposiciones, no pude sino darme cuenta 
de la titánica tarea encomendada: ¿Por 
donde empezar? ¿Qué temas tratar? Lo 
cierto es que todo se hizo más fácil a raíz 
de una conferencia con los alumnos de 
segundo de Bachillerato.

Para comprender la obra de Hanna 
Arendt, que es considerada por algunos 
como una de las mayores representantes 
de la filosofía política del siglo XX, y pese 
a que ella misma negaba ser filósofa, y lo 
cierto es que el dialogo, las discusiones 
críticas que establece de manera continua 
con filósofos de la talla de Sócrates, 
Platón, Aristóteles, Immanuel Kant o 
Martín Heidegger; además de con algunos 
de los representantes más importantes 
de la filosofía política moderna como 
Maquiavelo y Montesquieu; y la 

diversidad de fuentes utilizadas por esta 
autora, pues emplea desde documentos 
filosóficos, políticos e históricos, 
biografías y obras literarias: todo ello, la 
convierte en una pensadora tan original 
y situada entre tantos diferentes campos 
de conocimiento y especialidades 
universitarias, e indagando en temas 
tan variados; revoluciones, la condición 
humana, las guerras, etc. que le granjearon 
una habilidad tremenda para estudiar la 
historia con una cierta óptica filosófica.

Ahora bien; debemos ser conscientes 
en todo momento que todo el sistema 
de pensamiento que esta politóloga va a 
realizar muestra un importante grado de 
coincidencia y lleva la huella de su devenir 
personal. El pensamiento de Hannah 
Arendt nace en un contexto histórico 
sumamente convulso. Hannah Arendt, 
que era judía alemana, asiste al proceso 
de estructuración del mal en la Alemania 
de los años treinta del siglo XX, con el 

HANNA ARENDT
CONFERENCIA PRONUNCIADA EN EL IES 

vIRGEN DEL PILAR DE ZARAGOZA

Javier Solanas, profesor de Filosofía
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ascenso del nazismo al poder. Asiste a la 
espiral de violencia mental, verbal y física 
que inspiraron y activaron una ideología 
y un aparato de poder totalitarios y a los 
padecimientos que sufrieron millones 
de judíos muertos en el período 1940-
1945. Vivió este fenómeno, que la obligó 
a abandonar su país, y la potencialidad 
de hacer daño que atesoramos los 
humanos. Y le lleva a preguntarse acerca 
del fenómeno totalitario en el que 
encontramos que la capacidad de hacer 
daño se organiza y estructura, en el que 
el terror se banaliza bajo el mandato de 
la obediencia debida, razón por la cual le 
llevó al estudio para tratar de comprender 
el por qué de este pensamiento, o la falta 
de el, como veremos.

Una de sus mayores obras fue 
el voluminoso “Los orígenes del 
totalitarismo”, monumental libro en el 
cual analiza las dictaduras nazi y soviética, 
escarbando hasta los aspectos menos 
visibles para el “simple” historiador, 
penetrando hasta el fondo, de la cuestión 
del totalitarismo. La concepción de 
Hanna Arendt del totalitarismo podría 
sintetizarse así: es una forma de gobierno 

que surge por primera vez en el siglo XX y 
que no tiene precedentes, si bien algunas 
de sus características e influencias 
pueden encontrarse en singularidades 
como el racismo, el antisemitismo o el 
imperialismo.

Los movimientos totalitarios, antes de 
llegar al poder, se apoyan en las masas, 
valiéndose de las dificultades con que 
éstas se encuentran, tanto materiales 
(paro, bajo nivel de vida, ingresos 
escasos, hambruna...) como espirituales 
(sensación de que la realidad les es hostil, 
de desarraigo, dejadez, indiferencia 
política...). Mediante la propaganda crean 
paulatinamente un posible mundo ficticio 
ideal y perfecto que evade a las masas 
del mundo real en el cual se encuentran 
desarraigadas, así como la creación de 

Hanna Arendt es 
considerada por 
algunos como una de las 
mayores representantes 
de la filosofía política 
del siglo XX.
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unos enemigos “ficticios” contra los que 
las masas se sientan unidas.

El propósito es “fabricar” una nueva 
humanidad, ya sea por conceptos de raza 
o de clase (según acudamos a algunos de 
los principales modelos de totalitarismo 
que han existido hasta ahora: el nazismo y 
el bolchevismo), se trata de eliminar todo 
vestigio de individualidad de manera que 
esta nueva humanidad sea como un solo 
individuo, que obedezca sin pensar. 

Una vez llegan al poder, los movimientos 
totalitarios deben dar credibilidad a 
su mundo ficticio, hacer creer a l@s 
ciudadan@s (y al mundo exterior) que lo 
han instaurado. Para eso, establecen una 
dictadura de partido único con el poder 
acaparado totalmente por el líder que está 
por encima del estado, mantienen sus 
réplicas institucionales y crean nuevas, 
hasta reducir el poder del estado al 
máximo, detentando todo el poder. Por 
otra parte; se educan a las élites para que 
tengan una fe ciega en el movimiento 
y su líder, así como que la población 
es sometida tanto a la propaganda 
ideológica como al terror; especialmente 
mediante los campos de concentración 

y la policía secreta. Así, los enemigos 
objetivos deben ser eliminados y, una 
vez conseguido este objetivo, se crean 
nuevos enemigos que también deberán 
ser aniquilados. De esta manera Arendt 
considera que los totalitaristas legitiman 
sus actos en la transformación de la 
sociedad para un bien superior… Por ello 
es que excusan el abuso de poder. Por 
otra parte, el totalitarismo moderno no se 
limita a destruir las capacidades políticas 
de las personas; sino que destruyen a 
grupos e instituciones de tal manera que 
incluso establece las relaciones privadas 
que deberían mantener las diferentes 
personas, hasta al punto de enajenarles 
de las personas que les rodean y de su 
propio yo. De aquí al paso de convertir a 
personas normales en seres obedientes, 

Los movimientos 
totalitarios, antes de llegar 
al poder, se apoyan en 
las masas, valiéndose de 
las dificultades con que 
éstas se encuentran.
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que sólo forman parte de una maquinaria 
de la burocracia de exterminio, es fácil; 
un nuevo tipo de criminal que actúa bajo 
circunstancias que le hacen casi imposible 
saber que está obrando mal.

Esta descripción coincide con la 
definición de Hannah Arendt de lo 
que representaba un funcionario nazi 
mediocre como Adolf Eichmann, 
cumplidor a rajatabla de la ley y de lo que 
circunstancialmente se le ordenase, sin 
hacerse la menor pregunta; esto es: sin 
pensar si lo que hacía era bueno o malo, 
justo o injusto. Un nuevo tipo de criminal 
que actúa bajo circunstancias que le hacen 
casi imposible saber que está obrando mal. 
A partir de este retrato, Arendt se adentró 
en lo que ella calificó de la banalidad del 
mal. Al hablar de la banalidad del mal, 

ella se refiere a la irreflexión de quien 
comete crímenes actuando bajo órdenes, 
lo cual no lo libera de culpa pero sí lo 
hace sujeto de una nueva forma de juicio. 
Arendt encontró en el caso de Eichmann, 
el perfecto ejemplo actual de alguien 
muy capaz de actuar sin pensar, algo que 
también puede ocurrir bajo cualquier 
régimen político, incluido el democrático, 
sobre todo, cuando la libertad se disocia 
de la responsabilidad; es decir, cuando 
actuamos a ciegas. Por eso las reflexiones 
de Arendt nunca giraron sobre las muy 
diversas mil pequeñeces que se dice 
asedian al menesteroso ser humano, sino 
sobre la condición humana tal y como 
se titula uno de sus mejores libros; La 
condición humana, un estudio sobre esa 
frágil caña batida por los vientos, cuyo 
único sostén es el ejercicio crítico del 
pensamiento.

No podemos dejar de recordar 
algunas palabras suyas sobre lo que hoy 
denominamos el ámbito político: es 
necesario un concepto de «pluralismo» 
en el ámbito político en el que, gracias 
a dicha multiplicidad, se generaría el 
potencial de una libertad e igualdad 
políticas entre las personas. Por ello es tan 
importante la perspectiva de la inclusión 
del “Otro” en el ámbito de los acuerdos 
políticos, convenios y leyes que deben 
ser trabajados a niveles prácticos con las 
personas adecuadas y dispuestas.

El totalitarismo es, por tanto, una 
ideología que quiere, mediante el 
terror, eliminar la pluralidad y por ello 
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promueve el aislamiento y la soledad: 
el espacio político que anhela Arendt es 
justo el contrario: la apertura del espacio 
de aparición. El fenómeno fundamental 
del poder es la formación de una voluntad 
común orientada al entendimiento. Es 
decir, el poder no es ejercer violencia, sino 
que se deriva de la capacidad humana de 
actuar en común. Una democracia pide 
un espacio político en el que el poder no 
sea violencia, sino acción concertada. El 
poder es, así, la coacción no coactiva; 
gracias a la cual se imponen las ideas 
reguladas por un elemento institucional 
reconocido. Por tanto, hay que restablecer 
un espacio público que asegure la 
relación adecuada entre lo privado y lo 
público, que garantice la igualdad política 
de tod@s, así como los derechos civiles, 
los derechos de las minorías y de los 
refugiados, y el derecho a disentir. Para 
ello tendrá que favorecer los debates, 
la asociación de los ciudadanos y toda 
forma de acción en común. Y es posible 
que la filosofía tenga mucho que decir al 
respecto; tarea de la filosofía es pensar 
críticamente, e impulsar a todos los 
seres humanos a pensar por sí mismos, 
y, también, la cultura filosófica debe ser 
reconocida como reflexión de la polis 
sobre su propia condición de posibilidad.

Para ir acabando; podríamos 
mencionar que el intento arendtiano 
de evitar que algo como lo acontecido 
en el totalitarismo vuelva a suceder y 

logremos una comprensión del espacio 
político común, pasa por mirar al pasado; 
a las perlas perdidas, y las encuentra 
principalmente en Sócrates, Montesquieu, 
Maquiavelo y Montaigne; es decir, en 
aquellos pensadores que han concebido 
a las personas como ciudadan@s. Una 
vez que el diluvio ha tenido lugar, Arendt 
espera que el ser humano sea capaz de 
encontrar el modo de comprender y de 
evitar que esto suceda de nuevo. Para 
lograrlo es necesario recuperar la política, 
que consiste en cuidar del mundo más 
que de uno mismo: amor mundi.
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1. Ocurra lo que ocurra, pide las cosas con educación, incluso aunque lo que pidas es que 
dejen de pisarte.

DIEZ CONSEJOS PARA SER MÁS “BRITISH” 

(sacados del libro How to be British, de Marthy Ford & Peter Legon)

María del Carmen Heras, profesora de Lengua Inglesa
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2. Viste siempre como un inglés (“donde fueres, haz lo que vieres”, o sea, “When in Rome, 
do as Romans do”); no es que sean un modelo de elegancia, ni a veces parecen darse cuenta 
de que en su país hace un frío espantoso, pero tú no destaques vistiendo a la española.
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3. Alaba su comida: por muchos pelos o bichos que puedas encontrar en la sopa, hay 
que poner buena cara y decir que está buenísima. Idem para las judías del desayuno, el 
omnipresente puré de patata, etc.
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4. Vivir con una familia inglesa es “lo más”, y hay que reconocer las cosas como son; te 
tratan bien, te dan bien de comer (y abundante), y velan para que estés en contacto con tu 
familia y les digas lo bien que te encuentras.

5. Haz todos los cursos que puedas en el Reino Unido. Las cosas buenas de la vida cuestan 
dinero, pero luego todas tienen su recompensa. Los cursos en Inglaterra son caros, pero 
todos merecen la pena, sin excepción.
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6. No te quejes de la fonética. ¿Quién dijo que la fonética inglesa es difícil? ¿Por qué ha 
de ser extraño que el grupo “ough” tenga hasta 10 formas distintas de pronunciación, por 
poner un ejemplo? Yo creo que la pronunciación inglesa es de lo más normal….
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7. Hazles siempre caso. Los ingleses son un pueblo extremadamente educado. Si les 
preguntas, siempre te van a dar las indicaciones de cómo llegar a los sitios; el problema es 
que con mucha frecuencia te dan las indicaciones totalmente equivocadas (a diferencia de 
los americanos, por cierto), pero la intención es lo que importa. 
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8. Hay que conducir como ellos. Lo de conducir por la izquierda está bien, muy bien. Yo 
creo que los que estamos equivocados somos el resto del mundo. Si yo fuera presidente del 
gobierno en España (y tal y como están las cosas, no sé si no presentarme como candidata), 
sería una de las primeras cosas que propondría: todo el mundo a conducir por la izquierda. 
Seguro que así habría muchos menos accidentes.
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9. Lleva bien de dinero cuando visites cualquier sitio del Reino Unido. A ver, ¿quién en su 
sano juicio cree que la cultura debe ser gratuita? Pues no, sólo los ricos deben tener acceso 
a la herencia cultural de los pueblos, faltaría más…. En Inglaterra se han dado cuenta, y 
por eso todo vale tan caro. La verdad, aún no entiendo por qué los museos públicos son 
gratis… ¿igual intentan compensar alguna “cosita” que se han llevado de otros países?
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10. Los pubs. Bueno, dejo lo mejor para el final. Al mal tiempo buena cara: todos los 
males se arreglan en el pub. Aunque una pinta te pueda costar £5.00, págalas con gusto. 
Y luego otra, y otra…. porque no está bien visto que tu vaso esté vacío. Y, además, ¿te has 
dado cuenta de que la cerveza te ayuda a hablar mejor inglés?

Pero tampoco te pases, hay que saber parar a tiempo, que los ingleses piensan que los 
americanos no son tan finos como ellos (claro que los americanos piensan que los ingleses 
son unos anticuados). En fin, bebe hasta que tu inglés alcance su equilibrio.
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Basada en la novela homónima de 
Rosalie Ham, y bajo la firme dirección 
de la escritora y directora australiana 
Jocelyn Moorhouse, The Dressmaker 
(La Modista) narra la historia de Myrtle 
(“Tilly”) Dunnage –Kate Winslet–, que 

vuelve a su pueblo natal de Dungatar, 
después de estudiar alta costura en 
Europa.

Tilly llega a Dungatar para cuidar a 
su madre, Molly (Judy Davis), y para 

THE DRESSMAKER (LA MODISTA)

María del Carmen Heras, profesora de lengua inglesa
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vengarse de un pueblo que la echó (una 
especie de “She, Devil”), en base a un 
pasado que ni ella, ni su madre, ni la gente 
del pueblo parecen recordar con claridad.

El contraste entre la sofisticación de 
Tilly, y los habitantes de Dungatar queda 
patente desde su “aterrizaje” en el pueblo, 
y a partir de ahí van apareciendo los 
habitantes locales, que impregnan la 
historia de un gran surrealismo ya que 
nos van presentando, cual personajes 
de cómic, los vicios y virtudes de la 
humanidad entera: Molly (“la loca Molly”), 
que acarrea una vida de sufrimiento y 
malvive gracias a la caridad de sus vecinos 
en una casa llena de suciedad; el policía 
local, el Sargento Farrat (un genial Hugo 
Weaving), un travesti que queda seducido 
al ver los diseños y los tejidos que Tilly 
trae del sofisticado París; Gertrude Pratt 
(Sarah Snook), que deja en ridículo 
la transformación de nuestra “Betty, 
la fea”; el jorobado Percival Almanac 
(Barry Otto), que aparece “propulsado” 
de mano en mano cada vez que tiene 
que desplazarse por el pueblo; y uno de 
los hermanos Hemsworth, esta vez Liam 
(Teddy McSwiney), que representa el 
amor puro e incondicional, vamos, de 
ésos que sólo existen en la literatura…

El pueblo de Dungatar es como una 
recopilación de muchos personajes de 
la literatura, con sus vicios y virtudes: 
el amor puro, la venganza, la ambición, 
la envidia, la belleza, la seducción, los 

fantasmas del pasado, la deformidad 
física, la incapacidad mental, la maldición, 
la infidelidad, el maltrato, la locura, el 
fuego purificador… En el pueblo no se 
salva nadie, y “casi” no se salva nadie, 
literalmente…

Gran actuación de Winslet, y de todos 
los demás, que realmente bordan sus 
papeles; Judy Davis está magnífica en su 
caracterización de madre loca, medio 
inválida, y encerrada en su propio 
mundo. El vestuario que “desfila” por 
este pueblecito de la Australia profunda 
es impresionante, y nos demuestra ese 
tan viejo refrán de que “aunque la mona 
se vista de seda, mona se queda”, es decir, 
que todos podemos disfrazar nuestro 
auténtico ser con sedas y pedrerías, 
pero nuestra verdadera naturaleza tarde 
o temprano sale a relucir. La banda 
sonora muy bonita, con piezas clásicas 
entre las que destaca el Dúo de las 
Flores de Lakmé (Delibes), en una gran 
labor del compositor australiano David 
Hirschfelder. Y, por fin, la fotografía, 
magnífico trabajo del también australiano 
Donald McAlpine.

La Modista es una tragi-comedia 
costumbrista, que destila un gran sentido 
del humor, incluso en sus momentos más 
trágicos; sus personajes descienden a 
los infiernos, aunque algunos consiguen 
resurgir de sus propias cenizas.
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POEMAS

José Manuel Almaluez

113 - Labios

Mientras hablas
veo como se mueven, 
sé que dices algo 
pero oigo nada. 

Veo el vaivén de sus rincones, 
la sensual danza de sus orillas. 
Ni si quiera deseo besarlos, 
solo mirarlos.

No los humedezcas y argumentes el deseo,
solo mirarlos.

Una leve sonrisa 
convierte en inofensiva el arma de Cupido
pero descubre brillos nacarados,
como los brillos que por un instante
me lleva a tus ojos.

Es solo un breve instante,
tan breve como el silencio,
que hace que se junten acogedores y 
aterciopelados, 
y después,
se separen acogedores y sonrosados 
para avivar las mudas palabras. 

Disculpa que no te oiga
ahora no necesito palabras,
solo mirarlos,   
así, 
desde lejos,  
hasta que se queden sin palabras
y deseen ser besados.

Enero 2015
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120 -Servilleta de cafetería

De un servilletero no convidado 
a la mano, 
tan suave que reclama una mirada,
un rato después, entre palabras medidas y 
dedos inquietos, 
de la mano fue al bolsillo 
sin pasar por los labios fatigados, 
en el bolsillo se doblegó, 
mientras se encogía el estomago.

Desde el café con despeinados garabatos 
de despedida
y un  delicado "gracias por su visita"
se asoma sin poder desperezarse, 
una pequeña bolita deforme gira sin parar 
en la mano
entre pasos hipnotizados y el tiempo 
detenido.

  En compañía de pequeñas nubes de 
mármol perdidas,
memoria esquiva y suelo tan invisible 
como la distancia,
pasó de la mano al bolsillo, 
y allí el corazón se hizo pequeño.

Dormitan
principio y final 
placer y dolor, 
como la reacción ante lo inesperado que 
se espera,
en el que el pensamiento no piensa
ni los ojos miran.

La mano volvió al bolsillo,
del bolsillo pasó a la mano,
cuidadosamente intentó deshacer sus 
arruga
y descubrió sus espinas.

Mayo 2015
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123-Desaprender

Encontrar una pequeña piedra tan 
diferente como igual a otras,
darle vueltas, meterla en el bolsillo, 
apretarla, rozarla, 
lanzarla, recogerla, limpiarla, mojarla, 
descubrirla,
o encontrar en una pequeña flor, deshojar 
sus olores, sus colores,
o reconocer la mirada de la luna y 
saludarla cada día. 
Quiero desaprender.

No importar el ritmo de las hojas 
columpiadas por el viento.
Con ojos bien limpios de media mañana, 
media tarde o media noche,
quiero bailar a todos los lados
que se me inunde la mirada
y seguir buscando junto a los pájaros del 
corazón.

Quisiera desaprender
y después de cada hallazgo 
salir corriendo a contarlo 
si nadie me oye, 
subir a un árbol y gritarlo.

Sin importarnos lo que sabemos,
ni lo que no sabemos,
ni lo que nos espera,
y reírnos de los días malos
y de la risa,
por qué no desaprender 
y volver a coger lo que podamos
con avidez pero sin prisa,
sin hora, sin fecha, sin memoria.

Quiero desaprender, aún sabiendo que la 
vida es como el agua 
que para beber cogemos con las manos,
que se escapa más de la que entra en 
nuestra boca.

Nov. 2015
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124-Ropajes

 

El hombre llegó
y este creo al esclavo.
El hombre creó las palabras
también  sus ropajes.
Las palabras son inocentes
no así sus ropajes.

No esclavizan las palabras sí sus ropajes.

Nov. 2015
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125-El tiempo no cura

El tiempo no cura la debilidad de la forma
ni sus achaques.
El tiempo no cura la necesidad de refugio 
ni la búsqueda de paraguas los días de 
lluvia.
Tampoco cura de los errores 
ni de los que vengan,
ni la delatadora voz de las palabras ni su 
rastro,
ni los naufragios ni sus pecios.

El tiempo no cura la necesidad de amor 
ni la ausencia de caricias. 
El tiempo no cura la tristeza del abandono 
ni el abandono mismo.
El tiempo no cura la sed que dejan las 
ausencias
ni las heridas de sus gestos,
tampoco cura la incertidumbre de 
nuestros sentimientos.
ni la de nuestras pasiones.

El tiempo no cura la necesidad de llorar, 
aunque lagrimas ya no haya,
ni tampoco limpia sus huellas. 
 
El tiempo no cura la debilidad del dolor 
ni del extravío de sus fortalezas,
La estupidez tampoco la cura

El tiempo no cura el olvido del frío pasado
en brazos del un caluroso verano,
ni siquiera las dificultades para encontrar 
lo que buscamos,
ni siquiera de la pereza de decir -esto no 
me gusta-.
El tiempo no cura el tiempo pasado.
El tiempo no cura la vida,
la da,
también la mata.

El tiempo nada cura, 
nada,
solo esconde.

Nov. 2015
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128 - Tendido sobre un sillón

Tendido sobre un sillón dejé que me 
apresara aquella tarde somnolienta y 
gris, sólo una sombra caminando por la 
habitación que dibujaba formas nítidas 
sobre el suelo y la sensación del revoloteo 
mudo de alguna de las últimas moscas del 
verano, hacían inquietar mi soledad. 

El mundo quieto, un único movimiento 
y un único sonido, el del su roce con el 
suelo.

Solo me importa seguir su camino. 
Decidió escalar y me llevó hasta la silueta 
de una naciente cordillera con unas 
marcadas mesetas y algún seco arbusto. 

Prestándole mi orden al suyo, descubro 
capas de hojas sueltas o anilladas, 
apresadas entre sí que se han ido posando 
por la cadencia del día a día. Capas y capas 
de encuentros, de acontecimientos, de 
compromisos, de propósitos, de tiempos 
cara con cara, de soledades.

Qué importa si esperan pacientes que 
alguien desentrañe sus tripas y les dé 
sentido.

Me da lo mismo si fuera un desierto o 
una suave playa.

No tengo curiosidad  por la tendencia 
que tiene la vida por la superposición 
horizontal de los estratos, por sumar capa 
a capa, por ocupar la tierra, por taparla, 
por poner cosas sobre ella, por poner vida 
sobre otras vidas y menos en hurgar en 
ella.

Que buen momento sería para hacer 
limpieza y ordenar alma.

No me siento arqueólogo, ahora solo es 
momento de ahora. 

Nada va a conseguir que me levante.

Voy a cerrar los ojos,
buscaré otra sombra
y su luz,
para caminar a su lado.

Enero 2016
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VALE


